
Вещи выходят 
в сеть
Начинается тестирование 
первых российских  
решений IoT

Фонд развития интернет-иници-
атив (ФРИИ) по поручению Мин-
промторга в ближайшее время 
начнет тестирование пилотных 
решений в сфере «интернета ве-
щей» — специальной сети, соеди-
няющей окружающие предметы, 
оснащенные встроенными техно-
логиями, с виртуальным миром. 
Первые проекты будут опробо-
ваны на базе Объединенной при-
боростроительной корпорации 
(ОПК), группы «Каскол», а также 
GS Group.

ФРИИ будет тестировать реше-
ния от стартапов в сфере «интерне-
та вещей» (Internet of Things; IoT) на 
площадках большого бизнеса, рас-
сказали 

”
Ъ“ в фонде. В ближайшее 

время по поручению Минпромтор-
га ФРИИ объявит специальный на-
бор стартапов для поиска решений 
как в специализированный акселе-
ратор с партнерами — для более мо-
лодых компаний, так и для органи-
зации реальных «пилотов» на пред-
приятиях, говорит представитель 
фонда Сергей Скрипников.

На одном из совещаний в Мин-
промторге в качестве площадок 
для тестирования IoT обсужда-
лись Объединенная приборостро-
ительная корпорация (ОПК), а так-
же группа «Каскол» (работает в кос-
мической, авиационной и энерге-
тической отраслях промышлен-
ности) и GS Group, говорит источ-
ник 

”
Ъ“, присутствовавший на со-

вещании. Представитель ОПК Лео-
нид Хозин подтвердил 

”
Ъ“, что кор-

порация рассматривает возмож-
ность стать одной из таких площа-
док. «Нам как соинвестору группы 
СТАН действительно интересно за-
ниматься темой IoT в сфере станко-
строения,— заявил 

”
Ъ“ глава совета 

директоров группы 
”
Каскол“ Сер-

гей Недорослев.— В будущем важ-
ность IoT будет, безусловно, расти, 
и свой интерес мы транслировали 
Минпромторгу».
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Генерал-конструктор
Экс-главкому сухопутных войск со снятой судимостью нашли мирное применение

Как стало известно ”Ъ“, гене-
рал-полковник Владимир Чир-
кин может возглавить совет 
главных конструкторов по воо-
ружениям и технике сухопутной 
составляющей сил общего на-
значения — структуры, которая 
будет определять облик сухо-
путных войск, ВДВ, береговых 
структур ВМФ и даже нацио-
нальной гвардии. Его кандида-
тура уже согласована с Мин-
обороны и правительством, 
а назначение может сорваться 
только из-за нерешенных про-
блем кандидата с главным во-
енным прокурором Сергеем 
Фридинским. Последний доби-
вается отмены решения Мос-
ковского окружного военного 
суда, которым действия гене-
рала Чиркина были переквали-
фицированы с взяточничест-
ва на мошенничество, дав ему 
основания добиться досроч-
ного снятия соответствующей 
 судимости.

Информацию о возможном 
назначении Владимира Чирки-
на председателем совета главных 
конструкторов по вооружениям 
и технике так называемой сухо-
путной составляющей сил обще-
го назначения 

”
Ъ“ подтвердили 

высокопоставленные источники 
в военном ведомстве и аппарате 
правительства. По их словам, этот 
вопрос «принципиально согласо-
ван» c министром обороны Серге-
ем Шойгу и вице-премьером по 
ОПК Дмитрием Рогозиным, одна-
ко официальному закреплению 
за генералом этого статуса меша-
ет несколько обстоятельств. Пер-
вое связано с тем, что должность 
в совете конструкторов не может 
являться основным местом рабо-
ты, поэтому экс-главкому сухо-
путных войск необходимо трудо-
устроиться в другое место, при-
чем не связанное с производите-

лями вооружений для войск. В та-
кой конфигурации, по сведениям 

”
Ъ“, рассматривается вариант его 

назначения советником или по-
мощником начальника Геншта-
ба вооруженных сил России ге-
нерала армии Валерия Герасимо-
ва. Напомним, что, когда генерал 
Чиркин оказался под следстви-
ем, именно господин Герасимов 
дал ему блестящую характери-
стику, в которой говорилось о его 

инициативности, эрудированно-
сти, требовательности, бескоры-
стии и честности, а также о том, 
что военное ведомство «предпо-
лагает и в дальнейшем использо-
вать знания и опыт» Владимира 
 Чиркина.

Второе обстоятельство куда се-
рьезнее, сообщил источник 

”
Ъ“: 

чтобы получить назначение, го-
сподину Чиркину предстоит «за-
крыть все вопросы с правоохра-
нительными органами». «Без этого 
никаких разговоров о назначении 
быть просто не может»,— уточнил 
собеседник 

”
Ъ“.

Генерал-полковник Чиркин, на-
помним, был отстранен от долж-

ности главкома указом президен-
та в декабре 2013 года. Связано 
это было с предъявленным ему 
главным военным следственным 
управлением (ГВСУ) СКР обвине-
нием в «получении крупной взят-
ки» (ч. 5 ст. 290 УК РФ). Владимир 
Чиркин, как полагало в то время 
следствие, получил от своего быв-
шего подчиненного около 500 тыс. 
руб. за улучшение тому квартир-
ных условий. Несмотря на тяжесть 
предъявленного обвинения, след-
ствие не стало добиваться ареста 
генерала, ограничившись взятием 
с него подписки о невыезде, а это, 
в свою очередь, позволило автори-
тетному военачальнику продол-

жить жизнь в привычном для него 
формате. Отстраненный генерал 
участвовал в совещаниях в Мино-
бороны, пользовался своим каби-
нетом, служебным BMW с водите-
лем и пр.

Расследование уголовного де-
ла тем не менее удалось завер-
шить, и в августе прошлого года 
оно поступило в Московский гар-
низонный военный суд. Учиты-
вая заслуги подсудимого перед 
родиной и аргументы начальни-
ка Генштаба, суд приговорил го-
сподина Чиркина к пяти годам 
заключения (за взятку в крупном 
размере УК РФ предусматривает 
от 7 до 12 лет), лишил его звания 
и наград, а также запретил в даль-
нейшем занимать госдолжности. 
В декабре прошлого года уже Мо-
сковский окружной военный суд 
с учетом блестящего послужного 
списка генерала и поступивших 
рекомендаций переквалифици-
ровал выдвинутое обвинение на 
«мошенничество» (ст. 159 УК РФ), 
вернул Владимиру Чиркину зва-
ние и ордена, а срок заключения 
заменил штрафом 90 тыс. руб. На-
конец, в феврале нынешнего го-
да другой гарнизонный суд, 235-
й, снял с Владимира Чиркина по-
лученную судимость. На этот раз 
были приняты к сведению заяв-
ления самого осужденного, в ко-
торых он сообщил, что в течение 
испытательного срока вел себя 
примерно и уплатил штраф. Кро-
ме того, сыграло роль очередное 
поручительство начальника Ген-
штаба Валерия Герасимова, в ко-
тором он назвал претендента на 
снятие судимости «привержен-
цем духовно-нравственных цен-
ностей российского воинства», 
попавшим под уголовное пресле-
дование в «результате случайного 
стечения обстоятельств».
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Владимир Чиркин 
может стать главным 
конструктором развития 
всех  сухопутных сил   
ФОТО АНТОНА НОВОДЕРЕЖКИНА/ТАСС

Железные дороги  
подождут в коридоре
Грузоотправители избежали скидок  
на дешевую перевозку массовых грузов

ОАО РЖД не сможет дать грузоотправи-
телям новые скидки на перевозки угля, 
стройматериалов и руд на дальние рас-
стояния. Против выступили сами кли-
енты монополии, включая угольщиков. 
Они опасаются, что при снижении тари-
фа выпадающие доходы ОАО РЖД бу-
дет компенсировать за счет других гру-
зов, перечеркнув усилия по их возврату 
на железную дорогу.

На прошлой неделе Совет потребителей 
по вопросам деятельности ОАО РЖД дал от-
рицательное заключение на предложение 
расширить тарифный коридор для перево-
зок грузов первого тарифного класса (наибо-
лее дешевые и массовые грузы — уголь, ру-
ды, строительные грузы, цемент и т. п.), рас-
сказали источники 

”
Ъ“. По словам одного из 

них, поддержал идею только «Русал», кото-
рый хочет скидок на доставку импортного 
глинозема.

ОАО РЖД может менять тариф ФАС в пре-
делах коридора — повышать на 13,4% или 
снижать на 12,8%. В конце 2015 года, что-
бы стимулировать возврат более доро-

гих грузов на железную дорогу, ФАС раз-
решила монополии расширить нижнюю 
границу коридора до 25% (см. 

”
Ъ“ от 2 де-

кабря 2015 года). Правление ФАС одобри-
ло это для всех классов грузов на плечах 
до 3 тыс. км и для второго и третьего клас-
сов — на более длинных расстояниях. Вто-
рой класс — это, например, нефтяные гру-
зы и зерно, третий — черные и цветные ме-
таллы, автомобили, потребительские това-
ры. Вопрос о дальнейшем расширении ко-
ридора обсуждается. Так, 18 марта вице-
премьер Аркадий Дворкович поручил оце-
нить, как повлияет на финансовые показа-
тели ОАО РЖД распространение скидки на 
грузы первого класса на расстояниях более 
3 тыс. км.

По данным эксперта комитета по тариф-
ному регулированию совета Фарида Хусаи-
нова, 80% грузов первого класса на плечах от 
3 тыс. км — это уголь. Но доля угля в общей 
погрузке составляет 26,6%, а в доходах моно-
полии — только 16,1%.
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Молдавская оппозиция 
потерялась в толпе
Акции протеста в Кишиневе  
становятся все более радикальными

Глава МВД Молдавии Александр  Жиздан 
вчера сообщил о 17 пострадавших по-
лицейских в ходе воскресного  митинга 
оппозиции и пообещал допросить его 
организаторов. Оппозиция назвала за-
чинщиками беспорядков неких прово-
каторов, чьи действия не пресекались 
властями, и обвинила силовиков в при-
менении нервно-паралитического га-
за. Митинг показал, что протестное дви-
жение в Молдавии — причем в первую 
очередь на уровне рядовых его участни-
ков — становится все более радикаль-
ным. Власть же на уступки идти не  готова. 
Подконтрольные зампреду правящей 
Демпартии Владимиру Плахотнюку СМИ 
называют участников акций то «экстре-
мистами», то проводниками линии Мос-
квы, якобы пытающейся устроить в Мол-
давии «второй Донбасс».

Вчера в Кишиневе власти и оппозиция 
подводили итоги воскресной акции проте-
ста, которая обернулась столкновениями де-
монстрантов с полицией. Глава МВД Молда-
вии Александр Жиздан сообщил новые дан-

ные о пострадавших полицейских: травмы 
получили 17 стражей правопорядка. Пятеро 
госпитализированы. Господин Жиздан пообе-
щал допросить всех организаторов протеста 
и определить роль каждого из них в провоци-
ровании насилия. Он также заверил: к ответст-
венности привлекут всех, кто совершил про-
тивоправные действия, вне зависимости от их 
принадлежности к той или иной партии.

Оппозиция в столкновениях обвиняет по-
лицию. Об этом вчера заявили лидеры гра-
жданской платформы «Достоинство и прав-
да» и недавно зарегистрированной партии 
«Платформа 

”
Достоинство и правда“». Ак-

тивист Василе Нэстасе, в частности, расска-
зал: один из провокаторов бросил камень 
в сотрудника полиции. «И надо же, он попал 
именно в того полицейского, который был 
без каски. Все сотрудники правоохранитель-
ных органов были в защитных шлемах, но 
один нашелся без шлема. Мы нашли прово-
катора и передали его полиции»,— сообщил 
господин Нэстасе.
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Как следует из доклада Superjob, 
на данный момент россияне готовы 
уменьшить свои зарплатные ожида-
ния более чем на 10%. К наибольше-
му снижению готовы генеральные 
директора (12,5%), к наименьшему 
— повара и учителя. Данные агент-
ства показывают, что рынок труда 
стагнирует: на те же уступки в вопро-
сах зарплаты работники были со-
гласны и весной 2015 года.

Наибольшее снижение зарплатных 
ожиданий, на которое готовы пойти сои-
скатели на рынке труда,— 12,5%, конста-
тирует исследование компании Superjob 
(проведено в марте—апреле по всей Рос-
сии, выборка — 3,8 тыс. человек). На наи-
большее сокращение будущей зарплаты 
согласны генеральные директора, ком-
мерческие директора готовы уступить 
12,1% заработка. «Топ-менеджеры гото-
вы к более значительному снижению 
зарплатных ожиданий не только из-за 
высоких доходов, но и потому, что рабо-
ту они в среднем ищут дольше, чем ря-
довые специалисты, да и снижение зар-
платных ожиданий топы стараются ком-
пенсировать, торгуясь за компенсацион-
ный пакет»,— говорит Наталья Голова-
нова, руководитель исследовательского 
центра Superjob. Среди представленных 
в исследовании руководителей самыми 
негибкими в материальном плане оказа-

лись главные бухгалтеры: в среднем они 
готовы уступить 9,8%. Рядовые бухгалте-
ры рассматривают возможность сниже-
ния ожиданий на еще меньшую величи-
ну (8,7%); экономисты готовы расстать-
ся с десятой частью потенциального за-
работка (10,2%); менеджеры по прода-
жам — на 11,7%; специалисты по работе 
с клиентами — на 11,2%; продавцы могут 
пожертвовать 9,8% будущего заработка. 
Из работников сферы продаж наименее 
сговорчивы медицинские представите-
ли (готовы уступить только 9,2%). В конце 
рейтинга — повара и учителя (8,5% и 8,2% 
соответственно).

При этом среди медицинских пред-
ставителей 37% говорят о том, что не от-
ступятся от уровня дохода, заявленного 
в резюме. Среди программистов, мар-
кетологов и медсестер таких более тре-
ти (по 34%). Реже всего подобную кате-
горичность демонстрировали инжене-
ры (21%), журналисты и операциони-
сты банков (по 17%). «Рядовой сотруд-
ник доход в резюме обычно указывает 
тот, что планирует реально получать, да 
и на расширенные льготы, которые мо-
гут компенсировать снижение оклада, 
ему надеяться не приходится»,— пояс-
няет госпожа Голованова.

В целом за 2015 год зарплатные 
предложения на рынке труда выросли 
на 3,4%. По оценке же кадрового агент-

ства Headhunter, динамика окладов по 
РФ в целом была отрицательной (минус 
1,06%), хотя в отдельных отраслях пред-
приятия все-таки увеличили зарплаты 
сотрудникам — в IT (плюс 9%), произ-
водстве товаров народного потребле-
ния (плюс 5%), машиностроении (плюс 
5%) и финансовом секторе (плюс 3%). В 
реальном выражении, по оценке Рос-
стата, по итогам 2015 года падение ре-
альной зарплаты в России составило 
9,5%, в феврале 2016 года — 2,6%.

Впрочем, глава Минтруда Максим То-
пилин заявил, что в ближайшее время 
«зарплаты должны стабилизироваться и 
естественным образом должен происхо-
дить рост оплаты труда». Но ситуация на 
рынке труда весной 2016 года пока не де-
монстрирует прогресса: год назад, по дан-
ным Superjob, граждане готовы были к 
таким же потенциальным потерям в зар-
плате, что и сейчас. В 2016 году, по оценке 
Superjob, большинство компаний не бу-
дет проводить индексацию, по крайней 
мере для всего штата: 77% компаний при-
знали, что HR-бюджет будет уменьшен 
либо сохранится на уровне 2015 года. По 
оценке Headhunter, в 2016 году индекса-
цию планирует проводить треть работо-
дателей, а ее средний размер должен со-
ставить 7,6%, что примерно соответствует 
ожидаемой инфляции 2016 года.

Анастасия Мануйлова

Зарплаты ждут скромных
Россияне готовы снижать запросы при найме

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 662

миллиарда рублей составил чистый финансовый результат российских компаний в феврале 
2016 года, сообщил вчера Росстат. В годовом выражении прибыль до налогообложения сократилась фактиче-
ски вдвое — с 1,115 трлн руб. в феврале 2015 года. За январь-февраль 2016-го она выросла на 6,7% — из-за 
убытков, зафиксированных в январе 2015 года. При этом в отдельных отраслях она сократилась и за этот пери-
од, быстрее всего — в добывающих отраслях (из-за падения цены нефти), в торговле и связи. Рост прибыли 
зафиксирован в обработке и рыбной отрасли. Вместе с тем обработка и торговля стали отраслями, где доля 
прибыльных организаций за год уменьшилась сильнее, чем в других отраслях,— до 62% и 73% соответственно. 0
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МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Падение цены нефти 
стоило странам  
Персидского залива  
почти $1 трлн

Резкое падение цен на нефть стоило 
ближневосточным экспортерам 
в 2015 году порядка $390 млрд 
недополученных доходов (17,5% 
из общего ВВП), еще больше — 
от $490 млрд до $540 млрд — они 
потеряют в этом году, следует из 
нового прогноза Международного 
валютного фонда (МВФ) по странам 
региона. Темпы роста в Персидском 
заливе, по оценке МВФ, замедлятся 
с 3,3% в 2015-м до 1,8% в этом году.

Нехватка нефтяных доходов 
трансформировалась в бюджетные 
проблемы: в среднем по странам 
залива дефицит казны составит 
более 12%. Большинство стран 
региона резко сократили расхо-
ды — в первую очередь за счет 
капитальных вложений (в среднем 
страны залива направляют на 
госинвестиции на 50% больше, 
чем другие развивающиеся страны). 
Это позволило Саудовской Аравии 

снизить цену, при которой балан-
сируется бюджет, по сравнению 
с≈прошлым годом на 30%, до $66,7 
за баррель (в российском бюджете 
2016 года пока заложена цена в $50 
за баррель, дефицит прогнозируется 
на уровне 3%). У Ирана такая цена 
сейчас составляет $61,5 за баррель, 
у Кувейта — $52,1.

Однако с учетом более низких 
фактических цен дефицит бюджета 
Саудовской Аравии в этом году 
прогнозируется на уровне 13% 
ВВП (против 15% в 2015 году). 
На≈прошлой неделе Эр-Рияд заявил 
о договоренности по получению син-
дицированного кредита в $10 млрд 
у ряда зарубежных банков. Далее 
речь может зайти и об увеличении 
доходной части, в частности за счет 
введения НДС. Основной же реко-
мендацией МВФ остается сокраще-
ние госрасходов, в частности оплаты 
труда госслужащих и субсидий на 
коммунальные платежи. Отметим, 
что девальвация валют пока косну-
лась лишь Алжира и Ирана (у саудов-
ского риала сохраняется привязка 
к доллару США). В Эр-Рияде хотели 
бы уйти от нефтяной зависимости 
— такой план содержится в новой 
долгосрочной стратегии королевства 
(сейчас на нефть приходится 72% 
доходов бюджета).

Вероятно, несостоявшееся 
достижение договоренности в Дохе 
о фиксировании добычи на уровне 
января оказало бы дополнитель-
ную поддержку нефтяным ценам, 
однако прогнозировавшийся обвал 
котировок также не произошел. 
Сейчас участники рынка смотрят 
на ситуацию в мировой экономике 
оптимистичнее, чем в начале года, 
улучшению ожиданий главным 
образом способствовала стабили-
зация китайской экономики.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЦЕНЫ НЕФТИ, ПРИ КОТОРОЙ
БАЛАНСИРУЕТСЯ БЮДЖЕТ ($/БАРРЕЛЬ)    
ИСТОЧНИК: МВФ. 
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Крупнейшие деловые ассо-
циации обратились к Влади-
миру Путину с просьбой обес-
печить принятие до конца 
весенней сессии Госдумы за-
конопроектов Минэкономики 
о предельном месячном сро-
ке расчетов по госконтрак-
там, а также о штрафах и дис-
квалификации заказчиков 
за нарушение обязательств. 
Одновременно Минэконо-
мики предлагает Белому до-
му урегулировать и несораз-
мерность ответственности 
заказчиков и поставщиков 
за неисполнение других обя-
зательств, понизив для под-
рядчиков размер неустой-
ки по контрактам стоимостью 
до 50 млн руб.

Минэкономики внесло в пра-
вительство проект поправок к 
закону о госзакупках 44-ФЗ о 
том, что предельный срок опла-
ты исполненных обязательств 
подрядчиков по любым госу-
дарственным и муниципаль-
ным контрактам не должен пре-
вышать 30 дней с даты подписа-
ния документа о приемке. Сей-
час эта норма действует только 
в отношении субъектов мало-
го предпринимательства, поэ-
тому президенты Торгово-про-
мышленной палаты (ТПП), Рос-
сийского союза промышленни-
ков и предпринимателей, «Де-
ловой России» и «Опоры Рос-
сии» Сергей Катырин, Алек-
сандр Шохин, Алексей Репик и 
Александр Калинин обратились 
к Владимиру Путину с прось-
бой ускорить ее распростране-
ние на все хозяйствующие субъ-
екты. Инициатива объясняет-
ся «массовыми случаями, когда 
госзаказчики необоснованно за-
тягивают сроки оплаты по кон-
трактам», что приводит к издер-
жкам поставщиков, вынужден-
ных брать кредиты, чтобы до-
ждаться оплаты.

Напомним, впервые о про-
блеме президенту сообщил 
бизнес-омбудсмен Борис Ти-
тов в докладе за 2014 год — и в 
сентябре 2015 года первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов по-
ручил Минэкономики, Минфи-
ну и ФАС «срочно проработать» 
этот вопрос. К концу 2015 го-
да долг по оплате госконтрак-
тов составил 25 млрд руб., но 
согласовать проект с другими 
ведомствами Минэкономики 
удалось только сейчас. По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в ведомст-

ве, распорядителям бюджетов 
выгодно затягивание расчетов 
с поставщиками, позволяю-
щее им «крутить» выделенные 
лимиты в банках, «что являет-
ся одной из форм откатов». Как 
отмечает собеседник 

”
Ъ“, кор-

рупция при госзакупках сегод-
ня смещается из сферы опреде-

ления поставщика в сферу ус-
ловий контракта и его оплаты. 
С односторонним составлени-
ем условий контракта заказчи-
ками связывает практику злоу-
потреблений и поддержавший 
проект Институт законодатель-
ства и сравнительного правове-
дения при правительстве.

Поддерживают предприни-
матели в письме к президенту 
и другой проект — поправки к 
КоАП РФ об административной 
ответственности должностных 
лиц госзаказчика за нарушение 
установленного срока и поряд-
ка оплаты (в том числе авансиро-
вания) контрактов. Сейчас санк-
ции действуют только для рас-
порядителей бюджетов по госо-
боронзаказу, при этом пени за 
просрочку исполнения подря-
дов начисляются всем без исклю-
чения поставщикам.

Этот проект предусматрива-
ет штрафы для заказчиков не-
военных контрактов 20–30 тыс. 
руб., но Минэкономики уже со-
гласовало с ведомствами дора-
ботанную версию: по предло-
жениям ФАС, Генпрокуратуры и 
ОНФ штрафы уравняют с дейст-
вующими для гособоронзаказа 
(30–50 тыс. руб.), а при повтор-
ном нарушении введут дисква-
лификацию заказчика через 
суд. По словам источника 

”
Ъ“ 

в Минэкономики, проект бу-
дет внесен в правительство че-
рез месяц. Главы бизнес-ассоци-
аций просят президента пору-
чить правительству обеспечить 
принятие обоих законопроек-
тов до конца весенней сессии 
Госдумы.

Вчера же Минэкономики за-
вершило общественное обсу-
ждение еще одного законопро-
екта, который Владимир Путин 
поручил разработать по итогам 
мартовского VII съезда ТПП. Он 
должен урегулировать несораз-
мерность ответственности за-
казчика и поставщика за не-
надлежащее исполнение обяза-
тельств по контракту, не связан-
ных с просрочкой. Сейчас санк-
ции для сторон по контрактам 
дешевле 50 млн руб. различа-
ются в три-четыре раза (в поль-
зу заказчика). По проекту Мин-
экономики, при цене контракта 
3–50 млн руб. подрядчику при-
дется вместо 5% уплатить такой 
же штраф, как и заказчику (2% от 
цены контракта 3–20 млн руб. и 
1,5% — от суммы 20–50 млн руб.). 
Но для самых дешевых контрак-
тов — стоимостью до 3 млн 
руб.— проект ответственности 
сторон не уравнивает, а лишь 
сокращает разрыв: для постав-
щиков штрафы будут снижены 
с 10% до 3% цены контракта (для 
заказчика — 2,5%).

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Крупный бизнес 
требует платежей
Владимира Путина просят  
ускорить введение санкций  
за неоплату госконтрактов

Минпромторг предлагает сформировать новый меха-
низм финансирования проектов в рамках импортоза-
мещения. Для поддержки разработок отечественных 
аналогов импортного оборудования в топливно-энерге-
тическом комплексе (ТЭК) планируется создать центр 
обратного инжиниринга на базе Фонда развития про-
мышленности. Об этом сообщил вчера глава Минпро-
мторга на заседании правительственной комиссии по 
импортозамещению в Челябинске. Параллельно ве-
домство готовит ужесточение правил закупки импорт-
ного оборудования для компаний ТЭКа.

На базе Фонда развития промышленности (ФРП) может 
быть создан центр обратного инжиниринга, сообщил вчера 
на заседании правительственной комиссии по импортозаме-
щению в Челябинске глава Минпромторга Денис Мантуров. 
«Сейчас мы прорабатываем с нефтегазовыми компаниями 
механизм финансирования разработок отечественных ана-
логов на основе технологий, которые используются в импорт-
ных изделиях»,— рассказал министр, добавив, что именно с 
этой целью и планируется создать центр. По словам господи-
на Мантурова, в нем будут аккумулированы государственные 
и частные средства в соотношении 30% на 70%. Для создания 
центра де-юре необходимо будет внести изменения в поло-
жение о ФРП. «Мы бы просили вас в этом нас поддержать»,— 
обратился он к премьер-министру Дмитрию Медведеву.

Как пояснил 
”
Ъ“ представитель ФРП, использование мето-

да реверсивного инжиниринга направлено не только на «дого-
няющее» технологическое развитие, но и на попутное улучше-
ние продуктов и технологий. «Мы видим его востребованность 
среди промышленных компаний, в том числе наших заемщи-
ков»,— добавляют в фонде. Детали создания центра в ФРП ком-
ментировать пока не готовы — на запрос 

”
Ъ“ там ответили, что 

вопрос находится в активной фазе подготовки. Впрочем, как 

рассказал 
”
Ъ“ один из участников совещания, самого решения 

о создании центра на заседании вчера изложено не было.
В целом, как заявил господин Мантуров, в 2016 году в РФ 

планируется реализация 423 проектов импортозамещения 
на общую сумму около 300 млрд руб. В этой сфере, отметил 
Дмитрий Медведев, одна из главных задач — обеспечение 
спроса на российскую продукцию. «Если производители бу-
дут в курсе перспективных потребностей компаний, мы мо-
жем рассчитывать на достаточно уверенное движение впе-
ред»,— полагает он.

Для стимулирования этого спроса компании с госучасти-
ем, формируя свою закупочную политику, «должны больше 
ориентироваться на продукцию российского производства, 
более того — их планы будут увязаны с отраслевыми плана-
ми по импортозамещению», пообещал премьер-министр. 
Глава Минпромторга, в свою очередь, предложил новые ог-
раничения на закупку импортного оборудования. Напом-
ним, ранее правительство утвердило порядок закупки про-
дукции машиностроения за рубежом госкомпаниями и го-
скорпорациями, получающими госпроддержку,— по 139 
позициям это возможно лишь с согласия комиссии по им-
портозамещению. Минпромторг же предлагает обязать ком-
пании ТЭКа согласовывать с комиссией закупки оборудо-
вания, которое приобретается не только напрямую у ино-
странных компаний, но и через посредников. «Это не позво-
лит компаниям использовать, по сути, обход проектов им-
портозамещения»,— отметил министр.

Евгения Крючкова, Челябинск

Импорт пустят в переделку
Замещать его предлагается  
улучшенными аналогами и усиленными запретами

Премьер-министра Дмитрия Медведева в Челябинске 
просили обеспечить российской продукции преимуще-
ство не только перед импортной, но и перед купленной 
у посредников  

К О Н Т Е К С Т
М Е Н Ь Ш Е  К О Н Т Р А К Т О В ,  
М Е Н Ь Ш Е  Н Е У С Т О Е К

По данным Минэкономики, за первый квартал 2016 года количество (185,3 тыс.) 
и объем (более 328,7 млрд руб.) расторгнутых контрактов были на 40% и 37% выше 
показателей того же периода 2015 года. Чаще контракты расторгались по согла-
шению сторон, неэффективными могут быть признаны только 2,7 тыс. процедур 
— контракты, заключенные в их рамках, расторгнуты заказчиками в одностороннем 
порядке или по решению суда. Максимум роста объема расторгнутых контрактов 
(в 1,4 раза) пришелся на субъекты РФ.

Одновременно зафиксировано снижение более чем в 50 раз размера неустоек 
за неисполнение или ненадлежащее исполнение поставщиками обязательств 
(в среднем — около 17 руб. на контракт): уровень неисполнения обязательств сни-
зился, констатирует Минэкономики. Позитивная динамика отмечена и при закупках 
у субъектов малого бизнеса — их объем вырос на 28%, а средняя цена снизилась 
на 4%. Только по прямым контрактам малому бизнесу было перечислено более 
105,2 млрд руб., что на 28% выше того же показателя в первом квартале 2015 года. 
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург
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новости

Вчера в Йошкар-Оле Владимир 
Путин более двух с половиной ча-
сов отвечал на вопросы активи-
стов его движения «Народный 
фронт». Вопросы, прозвучавшие 
на встрече, во многом дубли-
ровали те, что звучали 14 апре-
ля в ходе прямой линии. На это 
обратил внимание сам господин 
Путин, по словам которого наибо-
лее проблемные темы всегда по-
вторяются в разных форматах. 

Часть вопросов, которые бы-
ли заданы президенту на «Фору-
ме действий. Регионы» в Йошкар-
Оле, повторяли те, что звучали не-
делю назад в ходе прямой линии. 
Например, пчеловод Дмитрий Ни-
колаев попросил обязать произво-
дителей разделять натуральную 
продукцию и содержащую добав-
ки. Президент тут же обратил вни-
мание на то, что о том же самом его 
просили 14 апреля производите-
ли молочной продукции, потому 
что недобросовестные молочни-
ки «добавляют пальмовое масло». 
Вновь возник вопрос о необъясни-

мом разбросе стоимости ремонта 
дорог в разных регионах (во вре-
мя прямой линии вопрос про доро-

ги в Омске был задан одним из пер-
вых) и детских лекарствах.

Сходство вопросов господин Пу-
тин объяснил тем, что наиболее про-
блемные темы всегда повторяют-
ся в разных форматах. По его сло-
вам, при подготовке к прямой ли-
нии его колл-центр начинает соби-

рать обращения граждан примерно 
за 10 дней, а «за три-четыре дня уже 
понятно, какие из них прозвучат, по-
тому что беспокоящие вопросы со-
бираются в группы» и многократно 
повторяются.

Тему информационного про-
тивостояния господин Путин про-
должил, отвечая на вопрос блоге-
ра о поддержке патриотически на-
строенных журналистов. Журна-
листское сообщество — «оно раз-
ное», сказал он: «Будут придумывать 
про 

”
Бессмертный полк“ (о том, что 

он создан административно.— 
”
Ъ“), 

потом к выборам в Госдуму, потом 
к президентским выборам — к баб-
ке не ходи». Такой информацион-
ный фон президент во многом свя-
зывает с воздействием внешних 
сил. «Если бы мы во всем поддакива-
ли, то были бы хорошими для всех, 
но утрачивали свое значение, а сле-
дующим шагом стала бы невоспол-
нимая утрата нашего суверенитета. 
Вот этого мы никогда не допустим. 
Мы готовы искать компромисс, мир 
не состоит только из наших интере-

сов. Но переходить красную линию 
не позволим,— сказал президент.— 
Все, что они (Запад.— 

”
Ъ“) делают,— 

это свобода журналистов, а мы — это 
кремлевская пропаганда».

Впрочем, представители оппози-
ции вчера давали понять, что остро-
та вопросов на форуме регулирует-
ся. Так, депутат Госдумы от КПРФ 
Сергей Мамаев сообщил 

”
Ъ“, что 

по дороге на форум ОНФ в Йошкар-
Оле, участие в котором принимал 
Владимир Путин, его автомобиль 
остановили сотрудники ГИБДД. 
По словам депутата, они заявили, 
что в машине «заложена взрывчат-
ка». Также остановили автомобиль 
депутата госсобрания Марий-Эл 
от КПРФ Геннадия Зубкова. Госпо-
дин Мамаев намерен обратиться 
в связи с инцидентом в Генпрокура-
туру и к министру внутренних дел 
РФ Владимиру Колокольцеву. «Я де-
путат, а не шахид»,— сказал он 

”
Ъ“. 

Коммунист утверждает, что прово-
кация была организована властями 
Марий-Эл (в 2015 году депутат Ма-
маев был соперником действующе-

го главы региона единоросса Лео-
нида Маркелова, которому едва уда-
лось избежать второго тура), по ука-
занию которых он не был включен 
в список участников форума ОНФ. 
На котором депутат хотел сообщить 
Владимиру Путину о «разгуле кор-
рупции» в регионе.

В МВД по Марий-Эл заявля-
ют, что «не останавливали и не за-
держивали» автомобиль депутата. 
А пресс-секретарь господина Мар-
келова Сергей Лоскутов сообщил 

”
Ъ“, что Сергея Мамаева останови-

ли, поскольку он пытался проехать 
на парковку возле Ледового двор-
ца, где проходил форум, но въезд 
на нее был ограничен. Ни о какой 
заложенной бомбе, по данным го-
сподина Лоскутова, сотрудники по-
лиции не говорили. «Это чистой во-
ды провокация. Такими способами 
он (Сергей Мамаев.— 

”
Ъ“) просто ре-

шил напомнить о себе»,— подчерк-
нул пресс-секретарь.

Ирина Нагорных,  
Кирилл Антонов,  
Казань

На прямой линии с «фронтом»
Владимир Путин объяснил активу ОНФ, почему задаются и повторяются вопросы

Владимир Путин знает,  
почему граждан волнуют  
одни и те же вопросы  
ФОТО МИХАИЛА МЕТЦЕЛЯ/ТАСС

Как минимум в двух северокавказских ре-
спубликах — Дагестане и Карачаево-Чер-
кесии — на выборах в Госдуму ожидается 
острая борьба. Главы этих республик пы-
таются отстранить от выборной кампании 
нелояльных кандидатов. Как считают экс-
перты, это может только усилить оппози-
цию региональным властям, сделав «оби-
женных» политиков еще популярнее, тем 
более что отказники намерены дать бой 
кандидатам от «Единой России».

В Карачаево-Черкесии (КЧР) отказали в ре-
гистрации на праймериз по спискам «Еди-
ной России» популярному политику, лиде-
ру Российского конгресса народов Кавказа 
Алию Тоторкулову. Он сообщил 

”
Ъ“, что соби-

рался выдвинуться в Госдуму по одномандат-
ному округу: «Меня развернули буквально с 
порога, внятно не объяснив причину отказа». 
Господину Тоторкулову сообщили, что при-
чиной отказа стали его «действия, дискреди-
тирующие партию». «Никаких противоправ-
ных действий я никогда не совершал, а уж 
дискредитировать партию не мог хотя бы по-
тому, что не состоял в ней никогда»,— отме-

тил политик. Не помогло ему и обращение в 
федеральный оргкомитет «Единой России» 
по проведению праймериз — там поддержа-
ли решение региональной организации.

Господин Тоторкулов говорит, что у него не 
сложились отношения с исполняющим обя-
занности главы КЧР Рашидом Темрезовым, 
что, по его мнению, и стало причиной отказа в 
регистрации. «Региональные руководители хо-
тят видеть в Госдуме абсолютно лояльных им 
людей, я же человек самостоятельный и, став 
депутатом, буду оглядываться не на чиновни-
ков, а на своих избирателей»,— заключил го-
сподин Тоторкулов. Он намерен бороться за де-
путатский мандат, договорившись о выдвиже-
нии с конкурентами «Единой России».

«Тоторкулов — очень известный на Север-
ном Кавказе человек, уже много лет возглав-
ляет влиятельную общественную организа-
цию и вполне может выиграть выборы в од-
номандатном округе»,— заявил 

”
Ъ“ полито-

лог Руслан Мартагов. При этом он отметил, 
что в республике по неофициально приня-
тым правилам национального представи-
тельства в органах власти два места в нижней 

палате распределены между русским и кара-
чаевцем (второе место занимает единоросс, 
участник ОНФ Михаил Старшинов). Власти 
КЧР уже определились с кандидатурой на «ка-
рачаевское» место в Госдуме. Мандат прочат 
Рустаму Боташеву, который приходится род-
ственником господину Тоторкулову.

Не получилось заявиться на праймериз 
от партии власти и у депутата Госдумы от Да-
гестана Ризвана Курбанова, который был из-
бран по спискам «Единой России». Ранее он за-
нимал пост первого вице-премьера республи-
ки и возглавлял комиссию по адаптации быв-
ших участников незаконных вооруженных 
формирований. Эксперты объясняют пробле-
мы господина Курбанова его сложными отно-
шениями с главой Дагестана Рамазаном Абду-
латиповым. «Они обострились после того, как 
депутат направил на имя генпрокурора Юрия 
Чайки запрос о проверке махачкалинского 
интерната для умственно отсталых детей 

”
За-

бота“ по фактам жестокого обращения с воспи-
танниками»,— рассказал 

”
Ъ“ политолог Нико-

лай Проценко. В ответ глава Дагестана опубли-
ковал в своем Instagram обращение с призы-

вом «не поддаваться на провокации людей, 
поднимающих искусственную шумиху и спе-
кулирующих вокруг тем, мимо которых не 
пройдет ни один человек». «Дело, конечно, не 
только в этом инциденте, главное — претен-
зии господина Курбанова на главный пост в 
Дагестане»,— говорит господин Проценко. 
По его словам, господин Курбанов намерен 
бороться за место в Госдуме в одномандатном 
округе, и «у него есть все шансы победить».

Заменить своего представителя в нижней 
палате намерена и Ингушетия. Депутатом 
Госдумы может стать московский бизнес-
мен Алихан Харсиев, его кандидатура под-
держана главой Ингушетии Юнус-Беком Ев-
куровым и, по некоторым данным, уже со-
гласована с Кремлем. «Харсиев как меценат 
хорошо известен не только в Ингушетии, но 
и в Чечне, и в разгар конфликта между вла-
стями этих республик выступал как мирот-
ворец»,— напомнил господин Мартагов. Де-
путат от Ингушетии Белан Хамчиев, счита-
ет эксперт, «мог попасть в немилость» к го-
сподину Евкурову из-за своих претензий на 
пост главы республики.

По мнению экспертов, главы республик, 
как правило, не хотят выдвигать популяр-
ных личностей, прежде всего опасаясь кон-
куренции с их стороны. «В Кремле к думским 
выборам присматриваются и с точки зрения 
отбора потенциальных кандидатов на губер-
наторские должности, особенно интересны 
те политики, которые уверенно побеждают 
в одномандатных округах, и об этом главы 
республик прекрасно знают»,— пояснил го-
сподин Мартагов. Он считает, что попытки 
глав задвинуть влиятельных кандидатов мо-
жет сделать «обиженных» еще популярнее: 
«За этими людьми стоят серьезные кланы, 
обладающие человеческими и финансовы-
ми ресурсами, и эти ресурсы при необходи-
мости будут задействованы». В трех других 
кавказских республиках — Чечне, Северной 
Осетии и Кабарадино-Балкарии — ждать об-
новления не стоит, говорят эксперты, так 
как среди действующих депутатов «нет ни 
одного политика, способного составить хоть 
малейшую конкуренцию действующим гла-
вам республик».

Муса Мурадов

В клановом порядке
На Северном Кавказе началась борьба за думские мандаты
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Вчера стало известно, что в Стамбуле  
задержан бывший амир чеченских бое-
виков Магарби Исаев. Его несколько лет 
назад захватили в горах Ведено, а затем 
осудили на небольшой срок — с учетом 
его помощи в ликвидации крупного отря-
да боевиков. Турецкие правоохраните-
ли подозревают, что выходец из Чечни яв-
ляется киллером и что он мог быть связан 
с ранее задержанными гражданами Рос-
сии Юрием Анисимовым и Александром 
Смирновым, которых обвиняют в причаст-
ности к убийству администратора сайта 
кавказских экстремистов kavkazcenter.
com Абдулвахида Эдильгериева.

Турецкие правоохранительные органы за-
явили, что выходец из Чечни Магарби Исаев 
был задержан по подозрению в подготовке 
«убийства других чеченцев». В качестве дока-
зательства этой версии приводится боевой пи-
столет, изъятый у задержанного. Кроме того, 
местные силовики подозревают, что Магарби 
Исаев мог быть связан с ранее арестованными 
в Стамбуле гражданами России Юрием Аниси-
мовым и Александром Смирновым, которых 
обвиняют в причастности к убийству в ноя-
бре 2015 года администратора запрещенного 
в России экстремистского сайта kavkazcenter.
com Абдулвахида Эдильгериева.

Имя так называемого амира селения Ца-Ве-
дено Магарби Исаева стало известно осенью 
2012 года, когда его схватили в ходе очеред-
ной спецоперации в горах Веденского райо-
на Чечни. К тому времени 22-летний боевик 
успел несколько лет повоевать в отряде из-
вестного полевого командира Усмана Мунци-
гова (Шатрал), а после гибели командира сам 
ненадолго стал амиром. Попав в руки силови-
ков, бывший подчиненный Шатрала стал ак-

тивно сдавать своих бывших товарищей. Так, 
по наводке Магарби Исаева в сентябре 2012 
года в горах Веденского района был обнару-
жен и уничтожен отряд одного из самых же-
стоких полевых командиров Муслима Гакае-
ва. Он был известен не только дерзкими на-
падениями на сотрудников полиции и чинов-
ников сельских администраций, но и как ор-
ганизатор террористических атак с участи-
ем смертников. Любопытно, что боевик Иса-
ев сдавал не только действующих боевиков, 
но и указал место захоронения Шатрала, что-
бы у силовиков не осталось сомнений в гибе-
ли последнего. С учетом заслуг по выявлению 
и ликвидации оставшихся в горах боевиков 
Магарби Исаев, несмотря на тяжесть предъяв-
ленных ему обвинений, был приговорен су-
дом к небольшому сроку заключения.

Как бывший амир Магарби Исаев оказал-
ся в Турции, пока остается неясным. В ген-
консульстве России в Стамбуле заявили, что 
о Магарби Исаеве им ничего не известно, 
так как «турецкие власти никакой информа-
ции о задержанном россиянине не предста-
вили». По словам представителей чеченской 
диаспоры в Стамбуле, Магарби Исаева задер-
жали в съемной квартире на окраине города. 
«Мы не знаем подробностей, по словам пред-
ставителя местной полиции, этого парня вы-
слеживали давно, считая, что он приехал в 
страну с криминальными целями»,— заявил 
собеседник 

”
Ъ“, добавив, что никто из дав-

но проживающих в Стамбуле чеченцев с за-
держанным незнаком и отношений с ним не 
поддерживал. «Можно определенно сказать, 
что Исаев оказался в Турции не как беженец, 
иначе он здесь просто не выжил бы»,— за-
ключил собеседник 

”
Ъ“.

Муса Мурадов

Бывшего амира в Стамбуле 
взяли как шпиона
В Турции задержан еще один россиянин

Как стало известно ”Ъ“, Главная воен-
ная прокуратура (ГВП) отказалась утвер-
дить обвинительное заключение по де-
лу зятя экс-министра обороны Анатолия 
Сердюкова бизнесмена Валерия Пузико-
ва. Если ранее суд вернул это дело в ГВП, 
а та — следствию из-за ошибок в датах, 
то теперь надзор просит следствие дать 
юридическую оценку налоговым нару-
шениям, возможно допущенным фигу-
рантами, а также признать Минобороны 
потерпевшей стороной.

ГВП не утвердила обвинительное заклю-
чение по делу бывших руководителей ФГУП 
«Санкт-Петербургский инженерно-стро-
ительный центр» Валерия Пузикова и Ва-
лерия Седова, а также главного бухгалте-
ра предприятия Ирины Петуховой. Мате-
риалы дела возвращены в главное военное 
следственное управление (ГВСУ) СКР, кото-
рому предстоит провести новое расследова-
ние. Отметим, что оно будет уже третьим. Со-
гласившись с результатами первого, ГВП на-
правила дело в Московский райсуд Санкт-
Петербурга, однако 1 марта текущего года, 
удовлетворив ходатайство адвокатов подсу-
димых, суд вернул материалы обвинению.

Проблемы возникли из-за того, что следст-
вие допустило ошибки в хронологии престу-
плений, которые инкриминируются обви-
няемым. Так, несмотря на то что контракт на 
обслуживание автотранспортом Миноборо-
ны, при исполнении которого якобы совер-
шались хищения, был заключен ФГУПом 14 
декабря 2009 года, в обвинении сообщалось, 
что преступления начали совершаться с 16 де-
кабря. Перечисления же на банковские кар-
ты фиктивных сотрудников ФГУПа, согласно 
первоначальному обвинению, осуществля-
лись «с 15 августа 2010 по 23 июля 2010 года».

На прошлой неделе ГВСУ СКР направило 
в ГВП исправленное дело, однако оно вызва-
ло претензии уже нового порядка. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, на этот раз надзор счел 

необходимым, чтобы следствие дало оцен-
ку доводам защиты, в которых говорилось о 
том, что обвиняемые если и совершали пре-
ступления, то не по инкриминируемой им 
ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение или растрата), 
а по ст. 199 УК РФ (уклонение от уплаты на-
логов). При этом защита ссылалась на резуль-
таты проверки, проведенной ФНС во ФГУПе, 
по результатам которой все долги были пога-
шены. Кроме того, прокуроры предложили 
следствию разделить один из двух эпизодов 
растраты, признав по нему потерпевшей сто-
роной Минобороны, которому, по их версии, 
был нанесен ущерб в размере 2 млн руб.

Речь идет о главном эпизоде дела. По вер-
сии следствия, обвиняемые причинили 
ущерб на сумму более 8 млн руб. именно ФГУ-
Пу, арендовав шесть дорогих иномарок для 
обслуживания Минобороны у коммерче-
ских структур, принадлежащих супруге Вале-
рия Пузикова Галине. Машины, считает след-
ствие, не использовались, но их хозяйка ис-
правно получала за них арендную плату.

Источники 
”
Ъ“ отметили, что растрата 

2 млн руб. была включена в общую сумму 
ущерба. Что касается налогов, то в соответст-
вующей переквалификации ГВСУ СКР пред-
ставителям обвиняемых уже официально от-
казывало на стадии предварительного след-
ствия. В любом случае, считают они, о прекра-
щении уголовного преследования Валерия 
Пузикова и его сообщников речь не идет. Но 
история их уголовного преследования, итак 
продолжающаяся с 2013 года, может еще боль-
ше затянуться.

Николай Сергеев, Сергей Машкин

Военное следствие  
изучит налоги  
зятя Анатолия Сердюкова
Результаты расследования дела Валерия Пузикова  
не устроили прокуратуруКак стало известно ”Ъ“, гендиректор 

Михайловского театра и Новосибирско-
го театра оперы и балета Владимир  
Кехман подал в арбитражный суд Санкт-
Петербурга иск о признании ранее вы-
несенного лондонским судом решения 
о его личном банкротстве. Это является 
попыткой остановить аналогичную про-
цедуру, начатую российским судом по 
инициативе Сбербанка, которому госпо-
дин Кехман задолжал около 4,5 млрд руб. 
Всего же ранее руководимая им фир- 
ма JFC должна сразу нескольким струк-
турам около 18 млрд руб., в связи  
с чем Владимир Кехман стал обвиняе-
мым по уголовному делу о хищении  
банковских кредитов.

Иск в арбитражный суд Санкт-Петербурга 
был подан от имени Владимира Кехмана стар-
шим юристом Анной Ким из адвокатского бю-
ро «Иванян и партнеры», уже давно представ-
ляющего интересы бизнесмена и театрально-
го деятеля. Суть иска сводится к признанию 
ранее вынесенного Высоким судом правосу-
дия Англии решения о личном банкротстве го-
сподина Кехмана. Напомним, что процедуру 
личного банкротства Владимир Кехман про-
шел в лондонском суде по собственной ини-
циативе еще в октябре 2012 года. С тех пор он 
утверждает, что у него нет никакого имущест-
ва, а потому и взыскивать с него нечего. Впро-
чем, как рассказывал 

”
Ъ“, осенью прошлого го-

да крупнейший из многочисленных кредито-
ров господина Кехмана — Сбербанк — запу-
стил и в России процедуру личного банкротст-
ва ушедшего из бизнеса в театральную жизнь 
предпринимателя. Речь шла о двух кредитах 
на покупку фруктов, которые взяла компания 
JFC осенью 2010 года на общую сумму 4,5 мл-
рд руб. Поручителем по ним выступал сам ген-
директор компании, которая в свое время, 
до банкротства, являлась одним из крупней-
ших поставщиков бананов и прочей продук-
ции под брендом Bonanza в Россию. Через су-
ды и судебных приставов Сбербанк стал взы-
скивать сумму, но получить удалось лишь око-
ло 40 млн руб. На выплату потом пошла поло-
вина ежемесячной зарплаты Владимира Кех-
мана как директора Михайловского театра, а 
после его назначения на аналогичную долж-
ность в Новосибирский театр оперы и балета 
— и с этого нового дополнительного заработ-
ка. После вступления в силу закона о личном 
банкротстве прошлой осенью господин Кех-
ман стал одним из первых, на ком его попы-
тались опробовать. Иск Сбербанка был при-
знан арбитражным судом Санкт-Петербурга 
обоснованным, хотя юристы Владимира Кех-
мана его не признавали, настаивая на том, что 

их клиент уже прошел процедуру банкротства 
в Великобритании. Однако суд ввел процеду-
ру реструктуризации долга, а также назначил 
финансового управляющего — Михаила Боло-
гова. Кстати, перспектива возможного объяв-
ления банкротом могла означать для господи-
на Кехмана и завершение его карьеры на теа-
тральном поприще. Среди прочих ограничи-
тельных мер арбитражный суд вправе запре-
тить банкроту выезжать за границу, а также в 
течение трех лет принимать участие в управ-
лении юридическими лицами, которыми яв-
ляются театры.

Судя по всему, именно эти неприятные по-
следствия заставили господина Кехмана сна-
чала обжаловать решения о начале проце-
дуры банкротства, а потом подать иск о при-
знании его английского банкротства россий-
ским правосудием. Логика бизнесмена-теа-
трала предельно проста — английские суды 
обычно без особых проблем признают реше-
ния, вынесенные российскими судами. Соот-
ветственно, и российские суды должны при-
знавать постановления английских судов. В 
таком случае Владимир Кехман уже является 
банкротом, а потому вторая процедура явля-
ется незаконной. Сам господин Кехман под-
твердил подачу иска в арбитраж, но от даль-
нейших комментариев воздержался.

Надо, впрочем, отметить, что банкротство и 
угроза быть отстраненным от управленческой 
деятельности сейчас вряд ли являются самой 
большой проблемой гендиректора двух теа-
тров. Напомним, что господин Кехман и двое 
других топ-менеджеров обанкротившейся JFC 
Андрей Афанасьев и Юлия Захарова являются 
фигурантами уголовного дела о хищении кре-
дитов целого ряда банков на общую сумму по-
чти 18 млрд руб. Как считают в следственном 
департаменте МВД, который расследует это де-
ло, JFC изначально «не намеревалась выпол-
нять кредитные обязательства». В самих же 
банках-кредиторах полагают, что структуры го-
сподина Кехмана не могли обслуживать свои 
долги, так как полученные деньги направля-
лись ими не на закупку фруктов, а выводились 
в другие проекты. По данным источников 

”
Ъ“ 

в силовых структурах, расследование уголов-
ного дела уже вышло на финишную прямую, 
и в скором времени Владимиру Кехману и его 
предполагаемым подельникам будет предъ-
явлено обвинение в окончательной редак-
ции. Надо отметить, что помимо Сбербанка в 
числе кредиторов господина Кехмана значат-
ся такие организации, как Банк Москвы, банк 
«Уралсиб», Райффайзенбанк и другие. Причем 
многие из них числятся в иске Владимира Кех-
мана о признании петербургским арбитражем 
его английского банкротства в качестве «иных 
лиц», которые могут принять участие в про-
цессе наряду с его финансовым управляющим 
Михаилом Бологовым.

Владимир Баринов,  
Олег Рубникович

Владимир Кехман защитился  
британским правом
Директор двух театров требует, чтобы в России исполнили  
решение о его банкротстве в Великобритании

С помощью решения британского суда 
о признании его банкротом Владимир 
Кехман решил защититься от аналогич-
ной процедуры в российском арбитраже 
ФОТО КИРИЛЛА КУХМАРЯ

Между тем разбирательство по уголовному 
делу Владимира Чиркина еще не закончено. 
Главный военный прокурор России Сергей 
Фридинский на днях подал представление в 
Верховный суд, в котором потребовал отме-
нить решение Московского окружного воен-
ного суда о переквалификации уголовного 
дела и необоснованном, на его взгляд, смяг-
чении наказания Владимиру Чиркину. «Если 
Верховный суд признает незаконным реше-
ние окружного военного суда, то автоматиче-
ски будет отменено и решение гарнизонного 
суда о досрочном снятии с осужденного суди-
мости»,— пояснил 

”
Ъ“ собеседник в ГВП. По 

его мнению, вопрос о снятии судимости во-
обще был поднят господином Чиркиным ско-
рее для формирования общественного мне-
ния — с юридической же точки зрения он все 
равно останется «привлекавшимся к уголов-
ной ответственности за коррупционное пре-
ступление». Снятие судимости, по мнению 
источника 

”
Ъ“, позволяет человеку лишь не 

попасть в категорию рецидивистов в случае 
его повторного осуждения. Однако в так на-
зываемом совместном перечне прокуратуры 
и МВД, регистрирующем лиц, которые совер-

шили преступления коррупционного харак-
тера, он все равно остается. Обычно нахожде-
ние в этом черном списке является серьезным 
препятствием для приема на госслужбу.

Отметим, что последний раз вопрос о появ-
лении человека, ответственного за создание 
военной техники и вооружения сухопутной 
составляющей сил общего назначения, затра-
гивался на заседании ВПК под председатель-
ством президента Владимира Путина 12 фев-
раля. Тогда Дмитрий Рогозин объяснял, что 
найти одного человека, который мог бы раз-
бираться в огромной номенклатуре вооруже-
ний (от бронетехники до экипировки солдат), 
крайне сложно, а вырабатывать единую тех-
ническую политику при их производстве все 
равно нужно. В связи с этим вице-премьер по-
обещал доложить главе государства об отдель-
но созданном совете главных конструкторов, 
которые будут специализироваться по кон-
кретным образцам вооружений.

Этот орган по замыслу правительства бу-
дет координировать действия разработчи-
ков и производителей отдельных систем во-
оружений и регулировать «не всегда добро-
совестную конкуренцию между ними», сни-
жающую эффективность работ по модерни-
зации существующих и разработке новых 

систем вооружений. Совет поможет раци-
онально использовать выделяемые ресур-
сы, научно-производственный потенциал 
и таким образом обеспечит сбалансирован-
ное развитие наземных сил — сухопутных 
войск, ВДВ, береговых структур ВМФ и наци-
ональной гвардии.

Согласно же положению, утвержденному 
Владимиром Путиным 19 января 2015 года, 
генеральный конструктор наделяется ши-
роким спектром полномочий. В частности, 
он может получить право принятия реше-
ний по вопросам финансового обеспечения 
проекта, реализуемого под его руководст-
вом; может согласовывать проекты госкон-
трактов; утверждать технические задания на 
разработку составных частей образцов; осу-
ществлять приемку результатов научно-ис-
следовательских и опытно-конструкторских 
работ. Он же будет контролировать выполне-
ние работ по модернизации вооружения и 
военной техники, а также подбирать кадры 
и рекомендовать их для назначения на долж-
ности в профильные организации. Фактиче-
ски именно он должен взять на себя функ-
ции по созданию перспективного задела по 
созданию вооружений и техники.

Сергей Машкин, Иван Сафронов

Генерал-конструктор
с1
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новости

Правительство внесло в Госдуму 
проект поправок к закону «О со-
циальной защите граждан, под-
вергшихся воздействию радиа-
ции вследствие катастрофы на 
Чернобыльской АЭС». Документ 
законодательно закрепляет ме-
ханизм разделения населенных 
пунктов по степени загрязненно-
сти радиацией, который ранее 
определялся постановлениями 
правительства. Представите-
ли ряда НКО считают проект от-
ветом на судебные претензии 
жителей Рязанской и Брянской 
областей РФ, которые осенью 
2015 года утратили ряд социаль-
ных льгот в связи с переводом 
их населенных пунктов из стату-
са зоны отселения в статус зо-
ны проживания с правом на от-
селение.

Накануне 30-летия чернобыль-
ской аварии (пожар на ЧАЭС, при-
ведший к масштабному радиоак-
тивному загрязнению, напомним, 
произошел 26 апреля 1986 года) 
правительство РФ внесло в Госдуму 
проект поправок к закону 1991 го-
да «О социальной защите граждан, 
подвергшихся воздействию радиа-
ции вследствие катастрофы на Чер-
нобыльской АЭС». В частности, как 
говорится в пояснительной запи-
ске, документ направлен «на урегу-
лирование вопросов отнесения на-
селенных пунктов к зонам радиоак-
тивного загрязнения». Он, по сути, 
закрепляет методику оценки ради-
ационного загрязнения, использу-
емую Федеральной службой по ги-
дрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды (Росгидромет). 
«Законодательное уточнение,— 
пояснил заместитель начальника 
управления реализации программ 
и контроля эффективности бюд-
жетных расходов МЧС России Алек-
сандр Даниелян,— позволит снять 
возникающие вопросы о способах 
замеров радиоактивного загрязне-
ния почв, достоверности получен-
ных результатов при их примене-
нии в целях подготовки предложе-
ний по изменению статуса населен-
ного пункта».

Таким образом, в подготовив-
шем проект МЧС фактически не 
скрывают, что документ призван 

не допустить новых громких судеб-
ных процессов вроде того, что за-
вершился в Верховном суде (ВС) ме-
сяц назад. ВС РФ отклонил требова-
ния жителей Рязанской и Брянской 
областей отменить действие поста-
новления правительства РФ, сокра-
тившего перечень населенных пун-
ктов, которые подверглись радио-
активному загрязнению (см. 

”
Ъ“ от 

31 марта). Премьер Дмитрий Мед-
ведев подписал это постановление, 
основываясь как раз на данных 
Росгидромета. Истцы настаивали, 
что методика оценки радиоактив-
ного загрязнения не соответство-
вала методике, утвержденной Рос-
потребнадзором в 2007 году. Кроме 
того, утверждали они, в этой рабо-
те не принимали участия предста-
вители органов самоуправления, а 
«в решении не учтены экологиче-
ские паспорта регионов». В резуль-
тате жителей лишили ряда черно-
быльских льгот.

Решение суда будет обжаловано, 
заявил руководитель обществен-
ной приемной союза «Чернобыль» в 
Брянской области Максим Шевцов, 
а появление законопроекта он на-
звал намерением закрепить подоб-
ный механизм оценки последствий 
чернобыльской аварии на законо-
дательном уровне. Господин Шев-
цов считает, что уровень загрязне-
ния пострадавших населенных пун-
ктов зачастую определялся не с по-
мощью проб, а путем «деления на 
два старых данных». «Мы попроси-
ли дать координаты места, где НПО 

”
Тайфун“, подведомственная струк-

тура Росгидромета, выявило макси-
мальный уровень радиации»,— до-
бавляет Максим Шевцов. По его сло-
вам, из ответа прокуратуры следо-
вало, что данные собраны в 1992 го-
ду, а координаты указанного места 
не определялись. «Более 4 тыс. насе-
ленных пунктов входят в зону ради-
ации, однако в 2014 году пробы взя-
ли лишь в восьми населенных пун-
ктах Брянской области и в трех — 
Калужской,— говорит он.— Пред-
ставители НПО 

”
Тайфун“ заявили 

о дефиците средств на обширные 
полевые исследования после того, 
как в 2015 году закончилось дейст-
вие федеральной целевой програм-
мы мониторинга радиационного за-
грязнения».

«Хорошо, конечно, всегда иметь 
свежие данные, но это требует боль-
ших финансовых и человеческих 
ресурсов,— ответил на претензии 
начальник отдела мониторинга ра-
диоактивного загрязнения окру-
жающей среды Росгидромета Вяче-
слав Шпеньков.— Новый закон по-
зволит обеспечить единую методи-
ку измерения».

Перечень населенных пунктов, 
жители которых имеют право на со-
циальную поддержку как постра-
давшие в результате аварии на ЧА-
ЭС, пересматривается не реже, чем 
раз в пять лет, говорит Максим Шев-
цов. «Мы рискуем прийти к тому, что 
в 2020 году, когда список пострадав-
ших зон снова будет пересматри-
ваться, уровень загрязнения почв 

также будет определяться на кальку-
ляторе путем деления»,— добавляет 
господин Шевцов. Он отмечает, что, 
помимо Росгидромета, радиацион-
ные пробы собирают независимые 
лаборатории, но ни суд, ни прокура-
тура не хотят принимать во внима-
ние их данные. Господин Шпеньков 
возражает, что нет основания «под-
вергать используемые Росгидроме-
том методики сомнению: они науч-
но обоснованы».

Советник РАН Алексей Яблоков, 
представивший 22 апреля в Москве 
свою книгу о последствиях черно-
быльской катастрофы, считает, что 
на территориях, ставших опасными 
в результате аварии 26 апреля 1986 
года, до сих пор живет в общей слож-
ности 5 млн человек, в том числе 
800 тыс. детей. По подсчетам госпо-
дина Яблокова, облучение в резуль-
тате аварии получили 400 млн чело-
век, а смертность за 30 лет составила 
около миллиона человек. Для срав-
нения, ВОЗ ранее приводила дан-
ные о том, что смертность в резуль-
тате чернобыльской аварии может в 
итоге составить 4 тыс. человек. Алек-
сей Яблоков напомнил, что 47% чер-
нобыльских радионуклидов при-
шлось на Украину, Белоруссию и Рос-
сию, но среди стран с территорией, 
загрязненной на уровне 0,1 кюри, 
лидируют Белоруссия (22% террито-
рии), Австрия (13%), Украина (6,3%), 
Швеция и Финляндия (5%). В России, 
считает Алексей Яблоков, заражено 
1,6% европейской территории.

Сэсэг Тубанова

Доза отлучения
МЧС закрепляет методику мониторинга  
последствий аварии на ЧАЭС

Мосгорсуд вчера оставил в си-
ле решение Басманного райсу-
да столицы о заочном аресте 
скрывающегося в США адво-
ката Сергея Антонова. Он об-
виняется в соучастии в мошен-
ническом хищении $700 тыс. 
у матери бывшего клиента адво-
ката — экс-сенатора Игоря Изме-
стьева, который обвинялся в се-
рии особо тяжких преступлений. 
По версии следствия, вместе 
с председателем правления ИД 
«Собеседник» Левоном Айрапе-
тяном господин Антонов обещал 
за эти деньги добиться того, что 
ее сын не получит пожизненное 
заключение. Бизнесмен Айра-
петян по этому делу уже получил 
четыре года колонии.

Как следует из оглашенных вче-
ра в Мосгорсуде материалов апел-
ляционного дела, постановление о 
заочном аресте адвоката Сергея Ан-
тонова было вынесено Басманным 
судом Москвы 14 марта этого года. 
Однако адвокаты, представляющие 
интересы своего коллеги, с этим ре-
шение не согласились и обжалова-
ли его. При этом защита упирала 
на то, что само обвинение, выдви-
нутое против господина Антонова, 
необоснованно, поскольку базиру-
ется исключительно на показани-
ях заинтересованных лиц — быв-
шего сенатора от Башкирии Игоря 
Изместьева, отбывающего ныне по-
жизненное наказание за серию осо-
бо тяжких преступлений, его мате-
ри и отца.

Уголовное дело изначально бы-
ло возбуждено по факту мошенни-
ческого хищения в отношении из-
вестного в армянской диаспоре 
бизнесмена и мецената Левона Ай-
рапетяна. Как говорится в матери-
алах расследования, в 2010 году в 
присутствии адвоката Антонова го-
сподин Айрапетян получил от мате-
ри экс-сенатора Тамары Изместье-
вой $700 тыс. За эти деньги, по вер-
сии следствия, оба обещали добить-
ся для ее сына относительно мягко-
го приговора. Левон Айрапетян ка-
тегорически отрицал сам факт полу-
чения денег.

Вскоре фигурантом дела стал и го-
сподин Антонов. Он уехал в США, и 
дальнейшие следственные дейст-
вия в отношении него проводились 
заочно. Адвокат также настаивает на 
оговоре со стороны заявителей.

Добиваясь вчера в Мосгорсуде от-
мены решения о заочном аресте сво-
его коллеги, адвокаты господина Ан-
тонова настаивали на том, что в хо-
де заседания Басманного суда, изби-
равшего их подзащитному меру пре-
сечения, следствие не предоставило 
доказательств того, что, находясь на 
свободе, их клиент может оказать 
давление на свидетелей, уничто-
жить доказательства либо каким-то 
другим способом помешать проведе-
нию расследования.

Представитель прокуратуры, в 
свою очередь, заявил, что настаива-
ет на отклонении апелляционной 
жалобы защиты, поскольку реше-
ние Басманного суда о заочном аре-
сте, по его мнению, было законным 
и обоснованным. Из выступления 
представителя надзорного ведомст-
ва следовало, что господину Антоно-
ву помимо мошенничества (ст. 159 
УК РФ) инкриминируется и подстре-
кательство к даче взятки (ст. 291 УК 
РФ): по версии следствия, адвокат 
уговаривал мать экс-сенатора дать 
господину Айрапетяну деньги, что-
бы тот, свою очередь, мог их потра-
тить на взятки с целью прекраще-
ния дела ее сына на стадии следст-
вия или вынесения ему относитель-
но мягкого приговора.

Ключевые показания против Сер-
гея Антонова на процессе по делу го-
сподина Айрапетяна в Замоскворец-
ком суде Москвы (бизнесмен в апре-
ле этого года получил четыре года 
колонии) дал отец бывшего сенато-
ра Владимир Изместьев. Он подтвер-
дил, что необходимую для дачи взя-
ток сумму Тамаре Изместьевой уда-
лось получить благодаря продаже 
картины живописца Константина 
Маковского «Ребенок и собака». При 
этом свидетель утверждал, что выру-
ченные за полотно $700 тыс. женщи-
на передала не Левону Айрапетяну, а 
адвокату Антонову в его офисе.

Алексей Соковнин

Адвокату оставили 
заокеанский арест
Мосгорсуд утвердил  
меру пресечения фигуранту дела  
о вымогательстве $700 тыс.

К О Н Т Е К С Т
Р О С С И Я Н Е  В Е Р Я Т  В  Б У Д У Щ Е Е  Я Д Е Р Н О Й  Э Н Е Р Г Е Т И К И ,  
Н О  С О М Н Е В А Ю Т С Я  В  Е Е  Б Е З О П А С Н О С Т И

К тридцатилетию катастрофы на Чернобыльской АЭС ВЦИОМ 
обнародовал данные социологического исследования отношения 
россиян к атомной энергетике. Одобряют ее развитие 58% опро-
шенных (в 1990 году, через четыре года после Чернобыля, таких на-
считывалось всего 14%). Число скептиков, наоборот, сократилось 
с 56% в 1990 году до 28% в 2016-м.

Наиболее серьезным последствием аварии на ЧАЭС 61% 
респондентов считает рост заболеваемости и смертности в связи 
с радиацией, 17% — ущерб окружающей среде, а 7% опрошен-
ных полагают, что главные негативные последствия еще не ясны 
и проявятся в будущем. Утрату доверия к ядерным технологиям 
в качестве последствия катастрофы 1986 года называют лишь 
3% опрошенных.

При этом исключить повторение аварии масштаба Чернобыля 
на одном из российских ядерных объектов в ближайшие год-два 

готовы лишь 20%. Вполне вероятным такое событие считают также 
20%, довольно вероятным — еще 8%. 44% респондентов оценили 
вероятность повторения катастрофы как низкую, а 8% затрудни-
лись с ответом.

«Катастрофа на Чернобыльской АЭС надолго повлияла 
на отношение россиян к этой теме, создав мощный слой опасе-
ний, связанных с масштабом угрозы для жизни людей в случае 
аварии, а также с возможными экологическими последствиями,— 
поясняет руководитель исследовательских проектов Управления 
мониторинговых и электоральных исследований ВЦИОМа Юлия 
Баскакова.— Однако данные опросов последних лет показывают, 
что уровень эмоционального накала снижается. Большинство опро-
шенных прагматично поддерживают развитие атомной энергетики, 
будучи уверенными в том, что технологии ушли да леко вперед». 

Иван Тяжлов
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Другой представитель платфор-
мы Кирилл Моцпан добавил, что 
слышал, как провокатор обратил-
ся к полицейским со словами: «Ре-
бята, я свой».

Василе Нэстасе также сообщил, 
что полиция использовала нервно-
паралитический газ. «У нас есть до-
казательства, что это был именно 
нервно-паралитический газ, при-
менение которого запрещено во 
всем мире. Я сам пострадал, так как 
находился в гуще событий. Кроме 
того, применение газа было непра-
вомерным, полиция ничего не сде-
лала, чтобы не допустить столкно-
вений. Нам непонятно также, ка-
ким образом полицейские постра-
дали, если они были хорошо осна-
щены, в касках и со спецсредства-
ми»,— заявил он.

Столкновения с полицией про-
изошли воскресным вечером, по-
сле того как на площади закончил-
ся митинг, организованный парти-
ей и гражданской платформой «До-
стоинство и правда». Первые стыч-
ки начались сразу после акции, ког-
да протестующие решили взять в 
кольцо здание правительства, оце-
пленное полицией. Люди, которых 
не вел никто из лидеров, спонтанно 
пошли на прорыв цепи и легко пре-
одолели кордон. После этой симво-
лической акции митингующие ре-
шили идти к многоквартирному до-
му в центре столицы, где находят-
ся апартаменты влиятельного оли-
гарха, зампреда правящей Демпар-
тии Владимира Плахотнюка, чле-
нов его семьи, а также спикера Анд-
риана Канду, входящего в ближний 
круг бизнесмена. Имя последнего в 
Молдавии для многих стало сино-
нимом коррупции и «захваченного 
олигархами государства».

Прорваться к дому протестую-
щим не удалось. Проход перегоро-

дили полицейские в полном обмун-
дировании. Позади них стояли на-
готове спецназовцы со стрелковым 
оружием. Там и произошли столк-
новения, в ходе которых полиция 
применила газ, а со стороны проте-
стующих в стражей порядка поле-
тели камни, бутылки и яйца. Не су-
мев пробиться к дому главного оли-
гарха, люди пошли к его офису — 
Global Business Center, который оп-
позиция именует не иначе как «об-
ителью зла». Там их тоже ждал плот-
ный кордон из сотен полицейских. 
Впрочем, по дороге толпа немного 
остыла и штурмовать офис не стала.

В воскресном митинге приняли 
участие не более 10 тыс. человек. Сре-
ди них не было активистов левых сил 
— пророссийских и весьма популяр-
ных Партии социалистов Игоря Додо-
на и «Нашей партии» Ренато Усатого. 
Первый рассорился с лидерами «Дос-
тоинства и правды», которые обвини-
ли его в сотрудничестве с олигархом 
Плахотнюком. Второй же из Москвы 
сообщил, что его не будет на митинге, 
поскольку власть сделала все, чтобы 
заблокировать транспортное сообще-
ние регионов со столицей и не дать 
людям приехать на протест.

Отсутствие господ Додона и Уса-
того и их сторонников не могло не 
сказаться на численности демон-
странтов. Но показательно и другое 
— многие из пришедших были на-
строены максимально решительно. 
Участники акции требовали от ли-
деров конкретных действий, а не 
слов, а между собой говорили, что 
митингами ничего не добьешься и 
надо брать власть. Во время переме-
щения толпы по городу было ощу-
щение, что лидеры не ведут людей, 
а едва за ними поспевают. Органи-
заторам митинга с трудом удава-
лось уговорить людей воздержать-
ся от радикальных мер.

Рост недовольства связан с тем, 
что Демпартия и ее союзники — ли-

бералы любыми способами стре-
мятся удержать власть и избежать 
досрочных парламентских выбо-
ров, на которых настаивает бунту-
ющая оппозиция. Явно невыпол-
нимо для демократов и требова-
ние отправить Владимира Плахот-
нюка на нары. Наконец игнориру-
ются такие пожелания, как борьба 
с коррупцией и деполитизация го-
синститутов вроде Национально-
го центра по борьбе с коррупцией, 
Генпрокуратуры, Минюста и ключе-
вых судебных инстанций.

Власти борются с оппозицией 
методами, которые провоцируют 
еще большее недовольство. Под-
контрольные господину Плахотню-
ку СМИ называют его оппонентов 
то «экстремистами», то проводни-
ками линии Москвы, якобы пыта-
ющейся устроить в Молдавии «вто-
рой Донбасс». В воскресенье появ-
лялись десятки сообщений о сня-
тых с маршрутов междугородних и 
столичных автобусах. По версии оп-
позиции, это было сделано, чтобы 
не дать жителям регионов добрать-
ся в столицу. Полицию при этом 
свозили в Кишинев рейсовыми ав-
тобусами.

Что-то похожее происходило 
по время Евромайдана на Украи-
не в 2013–2014 годах. Там протесту-
ющие тоже в какой-то момент ста-
ли действовать автономно от лиде-
ров. Власти же диалогу предпочита-
ли силу. Отличие в том, что в Мол-
давии противостояние происходит 
между властью, называющей себя 
проевропейской, и оппозицией, 
чьи предводители убеждены: аль-
тернативы пути в ЕС не существует.

Вчера лидеры «Достоинства и 
правды» пообещали продолжить 
борьбу и преподнести властям сюр-
призы. Скорее всего, после пасхаль-
ных праздников.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Молдавская оппозиция  
потерялась в толпе

Как стало известно ”Ъ“, в этом 
году «Рособоронэкспорт» и кор-
порация «Иркут» планируют по-
ставить первые три учебно-бо-
евых самолета Як-130 для ВВС 
Мьянмы. Контракт, подписан-
ный в июне 2015 года после не-
скольких лет переговоров, по-
дразумевает поставку более 
десяти машин и оценивается 
в несколько сотен миллионов 
долларов. Мьянма вслед за Ал-
жиром, Бангладеш и Белорусси-
ей станет четвертым обладате-
лем Як-130.

О том, что в этом году Иркутский 
авиационный завод (входит в кор-
порацию «Иркут») приступит к ис-
полнению контракта на постав-
ку ВВС Мьянмы учебно-боевых са-
молетов Як-130, 

”
Ъ“ сообщили два 

источника в сфере военно-техниче-
ского сотрудничества (ВТС). «План 
поставок в 2016 году предусма-
тривает передачу им трех самоле-
тов»,— уточнил один из них, доба-
вив, что всего Мьянма должна полу-
чить более десяти машин, а до кон-
ца 2017 года на территории страны 
российские специалисты развер-
нут специализированный трена-
жер боевого применения самоле-
та. Все это оценивается в несколь-
ко сотен миллионов долларов, под-
черкнул он. Официальный предста-
витель «Рособоронэкспорта» Вяче-
слав Давиденко от комментариев 

”
Ъ“ отказался, но отметил, что ВТС с 

Мьянмой «является одним из самых 
перспективных».

Интерес России к оружейному 
рынку Мьянмы объясним: у этой 
страны по меркам региона доста-
точно большой военный бюджет (в 
2015 году он превысил $2 млрд). Од-
нако оружейных контрактов с Рос-
сией было заключено не так уж мно-
го: начиная с 2009 года армия Мьян-
мы получила 20 истребителей ти-
па МиГ-29, вертолеты Ми-35П, а так-
же, возможно, зен итные ракетно-
пушечные комплексы «Тунгуска». 
Не обходилось без проблем: в 2009 
году Мьянма заказала два самолета 
Ан-148, один из которых потерпел 
катастрофу в марте 2011 года. Через 
несколько месяцев контракт был 
расторгнут, а оставшееся судно бы-
ло приобретено для авиации ФСБ.

По утверждению собеседников 

”
Ъ“, Мьянма не желает закупать ору-

жие у одного поставщика. В Изра-
иле, например, ее военные заказа-
ли шесть сторожевых катеров типа 
Super Dvora Mk-3, в Белоруссии мо-
дернизировали зенитные ракетные 
комплексы «Квадрат-М», а у Китая 
приобрели системы KS-1A. Интерес 
к Як-130 ВВС Мьянмы проявляли с 
2012 года: тогда для их летчика да-
же был организован демонстраци-
онный полет, однако перед приня-
тием окончательного решения во-
енным предстояло урегулировать 
ряд технических вопросов. В ито-
ге твердый контракт на закупку Як-
130 между Минобороны Мьянмы и 
«Рособоронэкспортом» был подпи-
сан почти три года спустя (соглаше-
ние №P/1510411150511 от 22 июня 

2015 года). Вести контроль качества 
и приемки продукции в рамках кон-
тракта будет 420-е военное предста-
вительство Минобороны РФ.

Отметим, что Як-130 является од-
ной из самых востребованных ма-
шин и на внешнем, и на внутрен-
нем рынке. По сведениям 

”
Ъ“, в 

этом году «Рособоронэкспорту», по-
мимо поставки самолетов такого 
типа Мьянме, предстоит передать 
четыре ранее заказанных машины 
Минобороны Белоруссии, закрыть 
контракт с военными из Бангладеш 
(в 2015 году они получили 14 ма-
шин, в этом осталось получить еще 
две). Контракт на 16 Як-130 с Алжи-
ром был исполнен в 2011 году, а за-
каз на 36 таких машин для ВВС Си-
рии от 2012 года был заморожен в 
связи с начавшейся в стране гра-
жданской войной. Как заявлял 
«РИА Новости» директор по между-
народному сотрудничеству и регио-
нальной политике госкорпорации 
«Ростех» Виктор Кладов, интерес к 
Як-130 проявляет ряд стран Латин-
ской Америки и Северной Африки.

В рамках государственного обо-
ронного заказа на 2016 год значит-
ся поставка десяти Як-130, говорит 
источник 

”
Ъ“ в Минобороны. По-

следний контракт, предусматрива-
ющий поставку воздушно-космиче-
ским силам 30 самолетов Як-130 до 
конца 2018 года, подписали замми-
нистра обороны Юрий Борисов и 
президент «Иркута» Олег Демченко 
около недели назад.

Иван Сафронов

В Москву сегодня прибывает  
генеральный секретарь Орга-
низации по безопасности и со-
трудничеству в Европе (ОБСЕ) 
ЛАМБЕРТО ЗАНЬЕР. В статье, 
написанной специально для  

”Ъ“, он поясняет, чего удалось 
достичь ОБСЕ в разгар конфлик-
та вокруг Украины, почему Ев-
ропе не нужна новая архитекту-
ра безопасности и как «вдохнуть 
новую жизнь» в видение общего 
будущего.

В течение последних двух лет 
ряд ученых, дипломатов, журнали-
стов и политических лидеров не-
однократно рассуждали о новой 
холодной войне. И это неизбежно 
привело к предположению, что нам 
необходима новая архитектура без-
опасности в Европе. Но высказыва-
ния о том, что мы наблюдаем воз-
врат к временам холодной войны, 
и вытекающий отсюда вывод, что 
нынешняя архитектура безопасно-
сти уже не работает, вызывают у ме-
ня сомнения.

Действительно, в настоящее вре-
мя мы переживаем в Европе осо-
бенно трудные времена. Разные 
представления об основополагаю-
щих принципах безопасности и их 
различные толкования могут подо-
рвать нашу способность находить 
общие подходы. Однако многосто-
ронние региональные организа-
ции, такие как ОБСЕ, могут предло-
жить эффективные ответы на мно-
гие существующие и возникающие 
вызовы безопасности, если их чле-
ны преодолеют свои разногласия. 
Это не столько вопрос о том, как 
работает система безопасности, 
сколько главным образом о том, 
как мы ее используем.

Сегодняшний мир принципи-
ально отличается от времен холод-
ной войны. Мы живем в многопо-
лярном, все более сложном мире, в 
котором гораздо больше игроков, 
включая негосударственные дви-
жения и группы, которые пытают-
ся воспользоваться существующи-
ми между нами разногласиями. 
Мы сталкиваемся с растущим чи-
слом вызовов безопасности, харак-
тер которых изменяется. Все более 
очевидной становится наша уязви-
мость перед лицом трансгранич-
ных угроз, таких как изменение 
климата, транснациональная ор-
ганизованная преступность и рас-
пространение региональных кон-
фликтов. Ни одна отдельная стра-
на или регион не в состоянии эф-
фективно противостоять этим вы-

зовам. Мы должны искать решения 
на глобальном уровне.

Возрождение геополитики и бо-
лее конфронтационной обстанов-
ки, в которой мы находимся, усугу-
бляется новыми вызовами, такими 
как терроризм или гибридные вой-
ны, включая кибервойны, которые 
трудно определить, не говоря уже о 
том, чтобы им противостоять. В то 
же время особую тревогу вызыва-
ет разрушительное действие сею-
щей рознь популистской и нацио-
налистической риторики. Такая ри-
торика вызывает в наших общест-
вах раскол, способный привести к 
насилию.

Кризис на Украине и вокруг нее 
— лишь одно из последних прояв-
лений более глубокого недуга, ко-
торый назревал в течение некото-
рого времени. Несмотря на все на-
ши достижения в таких ключевых 
областях европейской безопасно-
сти, как контроль над вооружени-
ями, меры укрепления доверия, 
предотвращение кризисов и разре-
шение конфликтов, нам не удалось 
обеспечить безусловное соблюде-
ние принципов, установленных 
40 лет назад для того, чтобы регу-
лировать наши взаимоотношения 
и создать если не подлинное сооб-
щество безопасности, то хотя бы 
видение общего пространства без-
опасности в регионе ОБСЕ. Полити-
ческие воззрения, культуры и инте-
ресы вновь выглядят взаимоисклю-
чающими.

Но сложность нынешней ситуа-
ции не должна нас останавливать.

Посмотрите, чего удалось до-
стичь ОБСЕ даже в разгар повыше-
ния напряженности. Реагируя на 
кризис на Украине и вокруг нее, на-
ши государства-участники смогли 
прийти к консенсусу, чтобы санк-
ционировать развертывание спе-
циальной мониторинговой мис-
сии. Задачи, возложенные на ОБСЕ 
в рамках минских соглашений, сви-
детельствуют о дееспособности, ав-
торитете и непреходящей значимо-
сти организации. Наблюдатели ОБ-
СЕ на местах предпринимают ша-
ги по деэскалации конфликта, в то 
время как работа трехсторонней 
контактной группы, действующей 
при содействии ОБСЕ, направлена 
на поиск устойчивого политическо-
го решения.

ОБСЕ занимается наведением 
мостов и служит всеобъемлющей 
платформой для совместных дей-
ствий. Нам необходимо активизи-
ровать политический диалог между 

государствами-участниками и рабо-
тать над восстановлением взаимно-
го доверия. При этом необходимо 
принимать во внимание, что все-
объемлющий инструментарий ОБ-
СЕ и ее устойчивая репутация бес-
пристрастного наблюдателя и ней-
трального посредника наряду с ее 
открытостью и гибкостью являются 
ключевыми сравнительными пре-
имуществами, как это вновь явно 
продемонстрировали наши дейст-
вия в ответ на кризис на Украине и 
вокруг нее.

Еще одно явное преимущество 
ОБСЕ — ее всеобъемлющий под-
ход к безопасности. Организация 
известна своим самым совершен-
ным в мире режимом контроля над 
вооружениями и методологией на-
блюдения за выборами, ставшей 
мировым эталоном. Она способна 
оперативно реагировать на новые 
и возникающие угрозы безопасно-
сти, что часто ставит нас в авангар-
де событий. Всего лишь несколь-
ко недель назад наши государства-
участники договорились о новых 
мерах укрепления доверия с целью 
повышения кибербезопасности, в 
результате чего ОБСЕ опережает в 
этой области другие организации. 
Это вселяет оптимизм и, я надеюсь, 
послужит хорошим предвестником 
будущего сотрудничества в области 
безопасности в регионе ОБСЕ.

Я убежден, что нам в Европе не 
нужны новые структуры или фор-
маты безопасности. Что нам дей-
ствительно необходимо — так это 
вернуться к основам и вдохнуть 
новую жизнь в единое представле-
ние о том, что, независимо от глу-
бины наших кажущихся разногла-
сий, мы намного больше выиграем, 
если нам удастся обеспечить, чтобы 
все наши взгляды были изложены в 
конструктивном ключе за одним и 
тем же столом.

И хотя на то, чтобы вдохнуть но-
вую жизнь в видение общего буду-
щего, потребуются время и упор-
ство, европейская безопасность 
является и должна оставаться об-
щим проектом. Мы знаем, что воз-
врат к игре по принципу «кто кого» 
никому не принесет ничего хоро-
шего. Вместо того чтобы обвинять 
друг друга, государства—участни-
ки ОБСЕ должны использовать ор-
ганизацию так, как это изначаль-
но задумывалось,— как открытую 
нормативную площадку для диа-
лога на пути продвижения вперед 
к более безопасному будущему для 
всех нас.

Россия поучит Мьянму летать
Вступает в силу контракт на поставку самолетов Як-130

«Возврат к игре по принципу  

”кто кого“ никому не принесет 
ничего хорошего»
Генсек ОБСЕ Ламберто Заньер о том,  
почему Европе не нужны новые структуры безопасности

Сербия поторапливается в Европу
Не прощаясь с Россией

На парламентских выборах в Сер-
бии уверенную победу одержала 
коалиция во главе с премьером 
Александром Вучичем, кото-
рый выступает за ускоренную 
интеграцию страны в Евросоюз 
при сохранении партнерских от-
ношений с Россией. Впрочем, 
по мнению сербских экспертов, 
долго сохранять такой баланс 
во внешней политике Белгра-
ду вряд ли удастся. Переломным 
моментом могут стать намечен-
ные на 2017 год президентские 
выборы. С подробностями —  
корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
 ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Согласно предварительным ито-
гам голосования (окончательные бу-
дут объявлены 28 апреля), коалиция 
во главе с правящей Сербской про-
грессивной партией получила бо-
лее 48% голосов. В новом парламен-
те у нее будет 131 место из 250 — аб-
солютное большинство, которое по-
зволит самостоятельно сформиро-
вать правительство.

Прошедшие в воскресенье вы-
боры были внеочередными — их 
проведение инициировал премь-
ер Александр Вучич. Целью полити-
ка было получить абсолютное боль-
шинство в Скупщине (сербский пар-
ламент) до того, как рейтинги его 
партии начнут снижаться — в связи 
с грядущими болезненными рефор-
мами на пути Сербии в ЕС. Одновре-
менно с этим господин Вучич рас-
считывает сохранить хорошие отно-
шения с РФ.

После того как в ночь на поне-
дельник победа коалиции премь-
ера стала очевидна, Александр Ву-
чич вышел к журналистам и обозна-
чил ключевые направления внеш-
ней политики нового правительст-
ва: «Сербия продолжит путь в Евро-
пу, мы ускорим это движение и не 
пойдем ни на какие компромиссы. 
Мы также продолжим поддерживать 
традиционно дружеские отношения 
с Россией, Китаем и США». Таким 
образом, премьер дал понять, что на-
мерен продолжать политику балан-
сирования между РФ и Западом, опи-
раясь на большинство в парламенте. 
С этой точки зрения расчет премьера 
на досрочные выборы, казалось бы, 
полностью оправдался, и он сможет 
и дальше уверенно контролировать 
положение в стране и ее внешнюю 
политику. Однако на самом деле не 
все так однозначно.

Новый парламент будет куда ме-
нее удобным для лидера Сербии. И 
дело не только в том, что соратники 
премьера выступили хуже, чем два 
года назад: до сих пор Сербская про-
грессивная партия имела 158 депу-
татских мест, а ее коалиционный 
партнер, социалисты,— еще 44. Оп-
позицию правительству в парла-
менте ранее составляли две демо-
кратические партии, которые не 
возражали ни против сближения с 
ЕС, ни против нормализации отно-
шений с Косово.

Важным, хотя и предсказуемым 
итогом нынешних выборов стало 
возвращение в парламент нацио-
налистических партий. Недавний 
оправдательный приговор Гаагско-
го трибунала лидеру сербских ради-

калов Воиславу Шешелю и его актив-
ное включение в кампанию способ-
ствовали взлету рейтингов его пар-
тии — она получила даже больше го-
лосов, чем ей сулили опросы,— око-
ло 8% (21 депутатское место). Так-
же проходит в Скупщину коалиция 
Демпартии Сербии и движения «Две-
ри» — ее результат близок к проход-
ному барьеру 5% (13 мест). Эти поли-
тические силы позиционируют се-
бя как пророссийские, ратуя за воз-
врат Косово, прекращение перегово-
ров с ЕС и однозначную переориен-
тацию на Россию. В их лице проевро-
пейский курс премьера столкнется с 
серьезной обструкцией.

Реально же опереться на демо-
кратические силы в парламенте (45 
мест) правительство вряд ли смо-
жет. Свою предвыборную кампа-
нию сербские демократы строили 
на жесткой критике Александра Ву-
чича, практически обходя стороной 
националистов. Проходящее в Скуп-
щину движение носит красноречи-
вое название «Хватит!». С учетом того 
что правительству предстоит ряд бо-
лезненных реформ и непопулярных 
мер (в частности, сокращения в гос-
секторе и повышение цен на элек-
троэнергию), эта критика будет толь-
ко нарастать.

Еще одной проблемой для пре-
мьера может стать разношерстный 
состав новой коалиции. В нее во-
шло Сербское движение обновле-
ния экс-главы МИДа Вука Драшко-

вича, который выступает за член-
ство Сербии не только в ЕС, но и в 
НАТО. Там же — Сербская народная 
партия Ненада Поповича, который 
имеет обширный бизнес в России 
и активно поддерживает позицию 
Москвы, добивающейся проведе-
ния в Сербии референдума по НА-
ТО. Как сообщили 

”
Ъ“ информиро-

ванные источники в Белграде, го-
сподин Попович может занять в но-
вом правительстве пост вице-пре-
мьера по отношениям с РФ.

Непросто складываются и отно-
шения премьера с президентом То-
миславом Николичем, хотя оба яв-
ляются основателями нынешней 
правящей партии. Господин Нико-
лич занимает более пророссийскую 
позицию и активно это афиширует. 
За месяц до сербских выборов его 
принял в Москве президент РФ Вла-
димир Путин (см. 

”
Ъ“ от 11 марта), 

а вот в нынешней предвыборной 
кампании господин Николич заме-
чен не был.

Все это, по мнению сербских экс-
пертов, делает продвигаемую Алек-
сандром Вучичем конструкцию ба-
лансирования между ЕС и Росси-
ей весьма неустойчивой. «Вариант 

”
идем в Европу, но не идем в НАТО 

и при этом имеем особые отноше-
ния с Россией“ малореален. Про-
блема и в том, что даже самый влия-
тельный в Сербии политик, премь-
ер Вучич, не смеет прямо объявить, 
куда идет страна»,— говорит один 
из ведущих белградских политоло-
гов Душан Янич. По его словам, «пе-
реломными с точки зрения опреде-
ления четкого отношения Белгра-
да к ЕС и России» станут президент-
ские выборы, которые пройдут в 
Сербии в 2017 году. с1

Премьер Сербии Александр 
Вучич результатами выборов 
доволен: правящая коалиция 
сможет и дальше работать  
над вступлением страны в ЕС   
ФОТО REUTERS



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17439,3 (–133,19)
РТС 927,66 (–3,8)
FTSE 100 6260,92 (–49,52)

DAX 30 10294,35 (–79,14)
DJIA* 17943,55 (–60,2)
NASDAQ Composite* 4890,83 (–15,40)

*На 20:35.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.04.16
Австралийский доллар 51,4313
Английский фунт 96,0931
Белорусский рубль** 33,7921
Датская крона* 10,0789

Доллар США 66,6295
Евро 74,9515
Индийская рупия*** 99,8419
Казахский тенге*** 19,9490

Канадский доллар 52,5511
Китайский юань* 10,2531
Норвежская крона* 81,1387
СДР 93,6564

Сингапурский доллар 49,2458
Новая турецкая лира 23,3812
Украинская гривна* 26,2838
Шведская крона* 81,8263

Швейцарский франк 68,3169
Японская иена*** 59,9375
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Вторник 26 апреля 2016 №72   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

с особенностями национального 
энергопотребления уточняет 
редактор отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

Минфин Германии предлагает выпла-
чивать из бюджета субсидии на прио-
бретение электромобилей и гибрид-
ных машин. Суммы довольно значи-
тельны — €5 тыс. на электромобиль и 
€3 тыс. на гибрид, субсидию предпо-
лагается делить поровну между про-
изводителем и покупателем. В целом 
программа должна обойтись бюдже-
ту примерно в €1,2 млрд.

Из Москвы идею Берлина можно 
оценить скептически: дескать, нет у 
страны своих углеводородов, вот и 
приходится переходить на зеленые 
технологии. Да, наверное, для Рос-
сии, занимающей то ли первое, то ли 
второе место в мире по добыче нефти, 
не стоит всерьез думать о том, чтобы 
брать пример с энергополитики Гер-
мании. У нас своих проблем хватает, 
зачем еще и с чужими бороться. Но 
стоит задуматься о том, как будет че-
рез несколько лет выглядеть рынок 
Германии — крупнейшего потреби-
теля отечественных углеводородов, 
если программа электромобилиза-
ции сработает.

За примером того, как такие идеи 
срабатывают, далеко ходить не надо: 
в той же самой Германии примерно на 
таком же субсидировании (только не 
из бюджета, а напрямую с энергорын-
ка) за последние несколько лет вы-
росла вполне живая отрасль зеленой 
энергетики. В 2015 году доля выработ-
ки ветровой, солнечной и прочей воз-
обновляемой энергетики (ВИЭ) соста-
вила более 30%. При этом еще шесть-
восемь лет назад, когда Евросоюз об-
суждал свою стратегию «20–20–20» 
(включала 20% ВИЭ к 2020 году), пла-
ны казались наполеоновскими — не 
столько по масштабности, сколько по 
несбыточности: всем известно, чем 
завершились панъевропейские идеи 
Бонапарта.

Но практика показала, что, по 
крайней мере в ряде стран, принужде-
ние к зеленой генерации сработало. 
Можно продолжать клеймить Брюс-
сель и Берлин за вмешательство в сво-
бодный рынок, приводящее подчас к 
закрытию совсем новых ТЭС или к от-
рицательным ценам (когда генерация 
доплачивает потребителю за сбыт соб-
ственной выработки), но, если им так 
больше нравится, нам как энергоэкс-
портерам делать нечего — придется 
приспосабливаться к особенностям 
национального энергопотребления.

А российским энергоэкспортерам 
не следует исключать того, что элек-
тромобилизация Германии неминуе-
мо приведет к спаду спроса на нефть 
в стране (по грубым оценкам, в ми-
ре на топливо для автомобилей ухо-
дит до половины жидких углеводо-
родов). Так что в связи с этим недав-
ние инвестиции «Роснефти» в доли 
в немецких НПЗ выглядят как мини-
мум еще более спорными, чем до сих 
пор. «Газпром», еще несколько лет на-
зад изучавший немецкий рынок на 
предмет строительства газовой гене-
рации, уже отказался от этих инвести-
ций. Возможно, теперь и нефтяникам 
стоит присматриваться не к местным 
НПЗ, а к сетям электрозаправок.

обсудить 
kommersant.ru/11679

вчера

ВТБ

выдал кредит компании про-
дюсера Владимира Киселева 
«Бизнес-Гарант» на покупку «Рус-
ской медиагруппы» (РМГ). Потен-
циальный покупатель с прошлого 
года добивался кредита на покупку, 
с тех пор в РМГ сменился совет ди-
ректоров, куда вошел первый зам-
пред правления ВТБ Василий Титов, 
супруга господина Киселева Елена 
Север и его давний партнер Сергей 
Бунин. Пресс-служба ВТБ подтвер-
дила факт сделки, но не стала ком-
ментировать размер кредита, кото-
рый является «клиентской инфор-
мацией». Анна Афанасьева

«ЭКСПЕРТ РА»

решило провести допэмис-
сию акций. О соответствующем 
решении совета директоров рей-
тингового агентства «Эксперт РА» 
вчера на пресс-конференции сооб-
щили его гендиректор Сергей Ти-
щенко и президент агентства (до 
февраля 2016 года занимавший 
должность гендиректора) Дмит-
рий Гришанков. «Эксперт РА» пла-
нирует привлечь около 400 млн руб. 
В целом компанию инвесторы оце-
нивают в 880 млн руб. По результа-
там допэмиссии состав акционе-
ров агентства изменится. Большая 
часть новых акций (40%) будет вы-
куплена физлицами, имена которых 
не раскрываются. По словам госпо-
дина Гришанкова, его доля (26%) 
останется неизменной. 25% допэ-
миссии выкупят юридические ли-
ца. По словам господина Тищен-
ко, в их состав, предположитель-
но, войдут пять компаний и бан-
ков, которые упоминались в прес-
се в качестве претендентов на до-
лю в агентстве (речь шла об уча-
стии «Открытие холдинга», Бинбан-
ка, Московского кредитного банка, 
банка «Пересвет» и одной из струк-
тур Бориса Йордана). Страховая 
компания «Ингосстрах» сосредото-
чит 9,9% акций. Одновременно бу-
дет продан пакет банка «Глобэкс». 
Таким образом, ВЭБ полностью 
выйдет из капитала агентства (ра-
нее газета «Ведомости» сообща-
ла о продаже пакета «ВЭБ Капита-
ла» структурам Олега Дерипаски). 
Итоги допэмиссии будут подве-
дены до конца мая 2016 года, ска-
зал Сергей Тищенко. Тогда же бу-
дут поданы документы на аккреди-
тацию «Эксперта РА» в ЦБ. По сло-
вам руководителей агентства, 2015 
год был для «Эксперта РА» убыточ-
ным, таким же, по их оценкам, бу-
дет и текущий год. На прибыль пла-
нируется выйти не ранее 2017 года. 
 Мария  Сарычева

МИНФИН

объявил, что с 27 апреля начнет 
предлагать на аукционах об-
лигации с привязкой к инфля-
ции (ОФЗ-ИН) нового выпуска 
объемом 150   млрд руб. Дата 
окончания размещения — 31 дека-
бря 2017 года. Ставка купона по бу-
магам — 2,25% годовых. Облигации 
нового выпуска будут погашены 
31 марта 2021 года. Минфин впер-
вые разместил облигации с привяз-
кой к инфляции в июле 2015 года. 
Общий объем первого выпуска этих 
долговых бумаг также составлял 
150   млрд руб. «Интерфакс»

«ТАТНЕФТЬ»

сообщила о планируемом 
увеличении доли в банке «Зе-
нит». Совет директоров компании 
«Татнефть» одобрил покупку акций 
банка «Зенит» на сумму 6,7   млрд 
руб. В настоящее время «Татнефть» 
владеет 24,56% акций банка через 
компанию Tatneft Oil AG. Как сле-
дует из отчетности банка «Зенит» 
по МСФО, в результате дополни-
тельной эмиссии планируется уве-
личение доли «Татнефти» в бан-
ке до 48,8%.Собрание акционеров 
банка 18 февраля приняло реше-
ние об увеличении уставного капи-
тала на 8   млрд руб. Разместить ак-
ции банк планировал между ком-
паниями «Татнефть», Fletcher Group 
Holdings и ООО «Даником». ТАСС

правила  
игры

Российским энерго-
экспортерам не сле-
дует исключать того, 
что электромобили-
зация Германии не-
минуемо приведет 
к спаду спроса 
на нефть в стране

Макулатуру просят выпустить из России
Заготовители предлагают не продлевать запрет на ее экспорт

Запрет на экспорт из России 
 макулатуры прекратил дейст-
вовать 18 апреля, но уже завтра 
в правительстве обсудят воз-
можность его продления. За че-
тыре месяца запрета закупоч-
ные цены на макулатуру рухнули 
на 24%, жалуются заготовители. 
Переработчики, наоборот, опа-
саются, что будущая отмена НДС 
на макулатуру при свободном 
экспорте вызовет галопирую-
щий рост цен на сырье.

27 апреля рабочая группа по нета-
рифным мерам регулирования рас-
смотрит вопрос о повторном введе-
нии запрета на экспорт макулатуры, 
сообщили 

”
Ъ“ в Минэкономики. Та-

кой запрет действовал с 18 декабря 
по 18 апреля, чтобы сдержать рост 
цен на бумагу.

За время действия запрета заку-
почные цены комбинатов на маку-
латуру снизились в среднем на 24%, с 
13,7 тыс. руб. до 10,5 тыс. руб. за тонну, 
говорится в письме независимых за-
готовителей макулатуры в Федераль-
ную антимонопольную службу (ФАС), 
Минпромторг и Минэкономики (есть 
у 

”
Ъ“). Кроме того, из-за избытка сы-

рья ряд комбинатов начал времен-
но приостанавливать прием макула-
туры, указывается в письме. Один из 
изготовителей называет снижение 
цен со стороны комбинатов «картель-
ным». «Они поняли, что могут зара-
ботать больше, закрыв экспорт маку-
латуры из РФ и организовав монопо-
лию, и развернули активную лоббист-
скую деятельность в органах испол-
нительной власти»,— утверждает он.

Дальнейшее закрытие внешне-
го рынка может привести к сниже-
нию объемов сбора макулатуры на 
30%, указывают заготовители. «Это об-
условлено тем, что 50% макулатуры в 
России собирается малым бизнесом. 
Этот бизнес в процессе работы несет 

высокие издержки: приобретение и 
ремонт транспорта, топливо, креди-
ты и пр. Чтобы перекрывать эти из-
держки и иметь положительную рен-
табельность, цена макулатуры в сегод-
няшних условиях должна быть не ме-

нее 12 тыс. руб. за тонну (с доставкой 
на комбинат). Эта критическая цено-
вая отметка давно преодолена»,— го-
ворится в письме.

В ФАС подтвердили факт получе-
ния письма, сейчас ведомство «про-

веряет информацию» о последстви-
ях запрета. «В частности, речь идет 
об образовании на внутреннем рын-
ке профицита, в особенности макула-
туры 

”
светлых“ марок — ввиду отсут-

ствия на территории РФ мощностей 
по ее переработке. По мнению заго-
товителей, в долгосрочной перспек-
тиве такая ситуация может привести 
к сокращению участников рынка»,— 
подтверждает начальник управления 
контроля промышленности ФАС Нел-
ли Галимханова. В связи с этим ведом-
ство запросило данные у заготовите-
лей и переработчиков макулатуры по 
ценам закупки и реализации, объе-
мам заготовки и потребления, а так-
же другие показатели. Ожидается, 
что ответы поступят в начале мая. «По-
сле получения информации ведомст-
во сформирует позицию по вопросу 
продления либо отмены запрета на 
экспорт макулатуры»,— резюмирует 
госпожа Галимханова.

В Лиге переработчиков макула-
туры считают, что продление запре-
та необходимо, поскольку дефицит 
макулатуры отдельных марок сохра-
няется. «Кроме того, летом 2016 года 
ожидается отмена НДС на макулату-
ру, и при открытом экспорте и отсут-
ствии достаточного объема сбора есть 
риск галопирующего роста цен на ма-
кулатуру»,— объясняет исполнитель-
ный директор лиги Максим Новиков. 
По его словам, в состав лиги входят 
16 сборщиков макулатуры, на долю 
которых приходится около 30% рын-
ка, или 1,3 млн т.

Доля экспорта макулатуры снижа-
ется на протяжении последних лет: с 
16,1% в 2012 году до 6,8% в 2015-м (дан-
ные Федеральной таможенной служ-
бы). По данным Лиги переработчи-
ков макулатуры, общий объем сбо-
ра макулатуры в 2015 году составил 
3,8 млн т при экспорте 259 тыс. т.

Елизавета Макарова

С исполнительных листов стирают схемы
Выводу активов ищут законное пресечение

Банкиры и регуляторы выраба-
тывают инструменты для пресе-
чения молдавских схем незакон-
ного обналичивания и вывода 
активов с помощью судебных 
исполнительных листов. Обсу-
ждаемые варианты варьиру-
ются от законодательного раз-
решения банкам не исполнять 
исполнительные листы до со-
здания общей базы данных 
по ним. И то и другое имеет не-
достатки. К тому же появивши-
еся производные молдавских 
схем этим инструментам могут 
быть неподвластны.

Предложения банкиров по итогам 
прошедшей в феврале в пансионате 

«Бор» встречи с ЦБ по вопросам фин-
мониторинга и валютного контроля 
недавно были опубликованы на сай-
те Ассоциации региональных бан-
ков России. Среди них — идея внести 
в законодательство, регулирующее 
предъявление и исполнение испол-
нительных документов, дополнения, 
наделяющие банки правом «отказы-
вать в исполнении исполнительных 
документов в соответствии с антиот-
мывочным законом». «В последнее 
время участились случаи, когда через 
банк взыскатель и должник по испол-
нительному листу пытаются реали-
зовать схему отмывания денежных 
средств, сопряженную со злоупотре-
блением правом на обращение в суд 

и использованием возможностей су-
дебной системы для придания пра-
вомерного вида получению денеж-
ных средств взыскателем по испол-
нительному документу»,— говорит-
ся в письме банкиров. Сейчас у бан-
ков нет законного основания для неи-
сполнения исполнительных листов, 
не отмененных в установленном по-
рядке или не признанных судом не-
законными. В противном случае банк 
привлекают к административной от-
ветственности. Собственно, на этом 
и были построены так называемые 
молдавские схемы по незаконному 
обналичиванию и выводу активов. 
Комментарий Росфинмониторинга 
на предложение банкиров, опубли-

кованный на сайте ассоциации, ла-
коничен: «Представленные предло-
жения будут учтены Росфинмонито-
рингом в дальнейшей работе». В ЦБ 
были более конструктивны: «Вопрос 
актуальный, но требует согласован-
ного подхода с различными ветвя-
ми власти, в т. ч. судебными. Идет по-
иск и разработка оптимального ре-
шения»,— заявил 

”
Ъ“ представитель 

Банка России.
Как сообщал 

”
Ъ“ 25 апреля 2014 го-

да, посредством молдавских схем из 
российских банков за рубеж в тече-
ние 2010–2014 годов вывели поряд-
ка $18,5 млрд.
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«Роснефть» поддержит клиентов «Газпрома»
На которых у нее самой не хватило газа

«Роснефть», столкнувшаяся в конце прош-
лого года с нехваткой газа, нашла способ 
обеспечить своего основного клиента «Ин-
тер РАО» газом «Газпрома», не заключая 
контракт с монополией. Подконтрольная 
«Интер РАО» Башкирская генерирующая 
компания, которая должна была полностью 
снабжаться «Роснефтью», может получить 
от «Газпрома» 3,5   млрд кубометров газа — 
примерно половину своих потребностей. 
Причем, по данным 

”
Ъ“, «Роснефть» компен-

сирует более высокую цену монополии, уве-
личив скидку на свой газ.

«Роснефть» в 2016 году не смогла подтвердить в 
полном объеме поставки газа в Башкирию, заявил 
«Интерфаксу» вице-премьер региона Дмитрий Ша-
ронов. «Они заявились, но им не хватило газа»,— 
сказал он. Это первое официальное подтвержде-
ние проблем «Роснефти» с обеспечением клиентов 
газом, о которых 

”
Ъ“ рассказывал 21 января, а са-

ма компания настойчиво опровергала. В 2016 году 
вступил в силу ее крупнейший контракт на постав-
ку 32,3 млрд кубометров газа «Интер РАО», чей со-
вет директоров возглавляет президент «Роснефти» 
Игорь Сечин. В частности, планировались в Баш-
кирию, где работает дочерняя «Интер РАО» Баш-
кирская генерирующая компания (БГК, потребле-
ние газа 6,6 млрд кубометров в 2015 году). Но, пояс-
нили 

”
Ъ“ в «Газпром межрегионгазе», БГК заключи-

ла контракт с «Газпромом» на 3,5 млрд кубометров 
газа «на два объекта».

По словам источника 
”
Ъ“, «Роснефти» пришлось 

уступить этот объем «Газпрому» из-за нехватки газа. 
Исходно нефтекомпания рассматривала возмож-
ность покупки газа напрямую у «Газпрома». Сторо-
ны не договорились о цене, но, по сути, «Роснефть» 
взяла на себя издержки, так как согласилась ком-
пенсировать БГК разницу между высокой регу-
лируемой ценой, по которой должен продавать 
газ «Газпром», и более низкой стоимостью в своем 
контракте. По словам собеседника 

”
Ъ“, «Роснефть» 

даст дополнительную скидку на свой газ для БГК, 
чтобы ее затраты в целом соответствовали перво-
начальным параметрам. Другой источник 

”
Ъ“ под-

твердил, что «Интер РАО» от смены поставщика га-
за ничего не теряет.

Официально в «Интер РАО» заявили 
”
Ъ“, что 

«Роснефть» «выполняет свои обязательства по по-
ставкам газа на станции 

”
Интер РАО“, в том чи-

сле в Башкирии». Представитель «Роснефти» ска-
зал 

”
Ъ“ то же самое, добавив, что «поставки газа в 

Республику Башкортостан осуществляются в пол-
ном объеме исходя из технических возможностей 
газотранспортных и газораспределительных орга-
низаций, а также режимов работы Канчуринского 
подземного хранилища газа». Он подчеркнул, что 
компания «не испытывает дефицита газа».

В феврале «Роснефть» уже пересмотрела кон-
тракт на поставку газа на электростанции «Энел 
Россия». Хотя компании отказывались пояснить 
суть происходящего, по данным 

”
Ъ“, речь шла 

о перераспределении части объемов поставок 

«Роснефти» в пользу НОВАТЭКа. Большинство со-
беседников 

”
Ъ“ на рынке полагали, что «Роснефти» 

могут потребоваться более энергичные меры для 
балансирования портфеля поставок, но сравни-
тельно теплая погода, умеренное потребление газа 
в промышленности и резкий рост сжигания мазу-
та на электростанциях позволили компании прой-
ти отопительный сезон без больших проблем. Та 
же БГК в первом квартале увеличила долю мазута 
в топливном балансе до 10,72% (с 1,5% в 2015 году). 
Кроме того, потребление газа на ТЭС «Интер РАО», 
видимо, в целом сократилось в 2016 году в связи 
с выводами оборудования и дополнительной за-
грузкой более эффективных мощностей. Выработ-
ка станций «Интер РАО Электрогенерация» в пер-
вом квартале 2016 года упала на 8,5%, до 3,419 мл-
рд кВт•ч, при сокращении установленной мощно-
сти станций на 18%, до 1,1 ГВт. В 2015 году «Интер 
РАО» закупило 31,7 млрд кубометров газа, из них 
43% пришлось на НОВАТЭК, 29% — на «Газпром», 
20% — на «Роснефть».

«Величина представляемой независимыми по-
ставщиками скидки к цене 

”
Газпрома“ не раскры-

вается, с учетом длительности контракта речь мо-
жет идти о 5–7%»,— говорит Федор Корначев из 
Райффайзенбанка. Исходя из минимальной регу-
лируемой оптовой цены на газ в Башкирии, уточ-
нил он, скидка на поставки 3,5 млрд кубометров 
может составлять 650–900 млн руб.

Юрий Барсуков,  
Анастасия Фомичева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк «Русский стандарт» впервые 
с 2015 года начал наращивать объем 
выдаваемых гражданам POS-креди-
тов (кредитов на приобретение това-
ров и услуг). По сравнению с прош-
лым годом его выдачи в последние 
месяцы выросли вдвое. Впрочем, 
участники рынка сомневаются, 
что он сможет вернуться в топ-5 
 игроков на этом рынке в течение 
2016 года.

О том, что «Русский стандарт» активизи-
ровал выдачу POS-кредитов гражданам, 

”
Ъ“ 

рассказали участники рынка. Это подтвер-
ждается и данными Frank Research Group 
(FRG) на 1 апреля (имеется в распоряжении 

”
Ъ“). Согласно отчету FRG, в феврале и мар-

те объем выдаваемых POS-кредитов у «Рус-
ского стандарта» составлял по 1,25 млрд 
руб. ежемесячно. В течение 2015 года его 
среднемесячный объем выдаваемых POS-
кредитов составлял порядка 0,6 млрд руб. В 
«Русском стандарте» подтвердили активи-
зацию бизнеса в торговых сетях. «В настоя-
щий момент банк действительно увеличи-
вает долю на рынке POS-бизнеса благодаря 
активному внедрению инновационных 
продуктов, в частности, кредитных карт 
для совершения покупок в магазинах,— со-
общили там.— Банк планирует увеличить 
долю на рынке POS-кредитования во вто-
ром квартале 2016 года». Планов по росту 
доли рынка в банке не раскрывают. Впро-
чем, участники рынка отмечают, что рост 
его бизнеса происходит не за счет иннова-
ционности продуктов, а за счет наращива-
ния выдач в регионах. По словам собесед-

ника 
”
Ъ“ в банке из топ-10, «возможно, та-

ким образом, банк пытается сэкономить, 
региональные сети практически не взима-
ют с банков комиссии».

Активизация «Русского стандарта» на 
рынке POS-кредитования началась практи-
чески одновременно с кадровыми переста-
новками. В середине апреля стало извест-
но, что банк покинул первый зампред 
правления Владимир Пышный, также со-
беседники 

”
Ъ“ не исключали ухода и пред-

правления банка Дмитрия Левина (см. 
”
Ъ“ 

от 15 апреля). Впрочем, уход ключевых топ-
менеджеров зрел уже давно. По словам 
источников 

”
Ъ“, перестановки в команде 

были вызваны недовольством акционера 
банка Рустама Тарико, настаивающего на 
переходе от консервативной политики к 
активному росту. Именно с целью измене-
ния стратегии в команду «Русского стан-
дарта» советником господина Тарико, по 
данным 

”
Ъ“, в конце прошлого года был 

приглашен экс-акционер Пробизнесбанка 
Эльдар Бикмаев.

«Русский стандарт», действительно, 
придерживался осторожной политики 
кредитования, активно сокращая выдачи в 
2015 году. «На фоне роста убытков и прос-
роченной задолженности у банка не было 
возможности продолжать развивать этот 
бизнес»,— полагают собеседники 

”
Ъ“ на 

банковском рынке. В результате в конце 
2015 года «Русский стандарт» выбыл из топ-
5 лидеров по объему портфеля POS-креди-
тов и, по данным на 1 апреля 2016 года, на-
ходился на 7-м месте с портфелем 12,59 мл-
рд руб. (доля рынка — 6,63%).

Участники рынка сходятся во мнении, 
что «Русский стандарт» выбрал правильный 
сегмент для возобновления активного кре-
дитования. «Скорее всего, смена стратегии в 
POS-кредитовании свидетельствует о готов-
ности команды соответствовать текущим 
ожиданиям акционера. У 

”
Русского стандар-

та“ уже есть опыт выстраивания отношений 
с партнерами и развития POS-сети, поэтому 
этот путь для них сейчас наиболее про-
стой»,— отмечает директор по развитию 
массового сегмента Альфа-банка Дмитрий 
Жиздюк. «В кризис POS-кредитование, в от-
личие от кредитных карт и кредитов налич-
ными, является самым понятным для банка 
продуктом с наиболее прогнозируемыми 
рисками из-за небольшой суммы и коротко-
го срока кредита,— указывает зампред прав-
ления ОТП-банка Александр Васильев.— 
Кроме того, нарастив базу POS-клиентов, в 
перспективе банк мог бы предлагать им дру-
гие продукты через кросс-продажи».

Однако перспективы «Русского стандар-
та» по наращиванию доли на рынке креди-
тования в торговых сетях и возвращения в 
число лидеров эксперты оценивают сдер-
жанно. «Банк потерял значительную часть 
своих позиций на рынке POS-кредитова-
ния,— поясняет Александр Васильев.— Из-
за высокой конкуренции вернуть утрачен-
ное будет сложно». По словам Дмитрия Жи-
здюка, чтобы вернуться в топ-5, банку необ-
ходимо будет либо вкладывать средства в 
развитие отношений с партнерами, либо 
повысить свой аппетит к риску и уровень 
одобрения по кредитам.

Валерия Францева

«Русский стандарт» закидывает сеть
Банк наращивает выдачу товарных кредитов

контекст  

МЕГАРЕГУЛЯТОР

ЦБ взялся за инновации

Банк России создал в своей структуре новое подразде-
ление — Департамент финансовых технологий, проек-
тов и организации процессов, который будет сформи-
рован на базе действующих центров компетенции по 
проектному и процессному управлению, говорится 
в пресс-релизе ЦБ. Дополнительно к проектному и про-
цессному управлению на департамент также возложены 
функции по мониторингу, анализу и оценке возможного 
использования перспективных технологий и инноваций 
на финансовом рынке. «Скорость развития инноваций 
и появление новых технологий в современном мире 
определяют развитие новых бизнес-моделей и экосис-
тем. Мы, как мегарегулятор, видим себя активным 
участником данного процесса и считаем, что это со-
здаст новые возможности для проектирования бизнес-
подходов на качественно ином уровне»,— приводит 
комментарий зампреда Банка России Ольги Скоробога-
товой пресс-служба ЦБ. Директором нового департа-
мента назначен Вадим Калухов. До этого он занимал 
должность первого заместителя директора департамен-
та информационных технологий Банка России. ТАСС

Банк России тасует кадры

Начальник главного управления рынка микрофинанси-
рования и методологии финансовой доступности ЦБ РФ 
Михаил Мамута с 25 апреля переведен на должность ру-
ководителя службы Банка России по защите прав потре-
бителей финансовых услуг и миноритарных акционеров, 
говорится в сообщении ЦБ. Руководитель этой службы 
занял в свою очередь место господина Мамуты. Мега-
регулятор не исключил, что продолжит практику ротации 

руководителей высшего и среднего звена ЦБ. «Ротация 
в руководстве Банка России происходит впервые. Мы 
считаем этот шаг необходимым и важным, потому что 
коллеги смогут по-новому взглянуть не только на работу 
своих департаментов, но и на деятельность всего блока 
НФО и даже в целом Центрального банка. Этот опыт не-
обходим для понимания процессов и нюансов, которые 
зачастую не очень заметны при длительной работе на 
одном месте, на одной позиции»,— пояснил первый 
зампред Банка России Сергей Швецов. ТАСС

БАНКИ

«Век» подвергся  
принудительной  
конвертации

Банк России сообщил о снижении достаточности базо-
вого капитала банка «Век» ниже 2%, что, согласно ба-
зельским стандартам, является триггером для прекра-
щения выплаты процентов по субординированному дол-
гу и его конвертации в капитал первого уровня. ЦБ ин-
формирует, что, согласно отчетности банка «Век» на 
7 апреля 2016 года, его значение норматива достаточ-
ности базового капитала (Н1.1) достигло уровня ниже 
2% в совокупности за шесть и более операционных 
дней в течение 30 последовательных операционных 
дней. Банк «Век» замыкает третью сотню банков РФ по 
величине активов. Ранее аналогичное сообщение ЦБ 
публиковал в отношении банка «Связной». Reuters

«Ренессанс кредит» выкупает 
еврооблигации

Банк «Ренессанс Кредит», специализирующийся 
на  потребительском кредитовании, выкупит у держате-
лей еврооблигации с погашением в 2018 году в объеме 
$10,7 млн по цене 103% номинала, сообщил «Ренес-
санс Капитал». Банк предлагал владельцам выкупить бу-
маги в объеме до $13 млн из оставшихся в обращении 
$56,3 млн. Минимальная цена выкупа составляла 98,5% 
номинала. Дата расчетов — 26 апреля. В обращении 
останутся евробонды объемом $45,58 млн. Reuters

Как ранее пояснял глава Высшей судебной па-
латы Молдавии Михай Поалелунж, схемы основы-
вались на сомнительных решениях молдавских 
судей, выдающих приказы (исполнительные ли-
сты) о взыскании многомиллионных долгов. Рабо-
тали схемы так. Заключались фиктивные сделки, в 
том числе о кредитовании, между офшорными 
фирмами, гарантами по которым выступали гра-
ждане Молдавии. Последние находили поручите-
лей из числа российских фирм-однодневок. Когда 
действие контрактов истекало, одна из сторон по 
нему не могла расплатиться с другой. В итоге кре-
диторы обращались в молдавский суд, и тот при-
нудительно взыскивал долги. Далее исполнитель-
ные листы предъявлялись в банки, и средства ухо-
дили по запланированному мошенниками назна-
чению. По данным источников 

”
Ъ“, знакомых с си-

туацией, сейчас схемы, аналогичные молдавским, 
реализуются через другие страны: среди них назы-
вают, в частности, Польшу.

Несмотря на актуальность инструмента по борь-
бе с молдавскими схемами и их аналогами, у него 
есть немало минусов, указывают эксперты. Напри-
мер, субъективная составляющая отказов банков 
исполнять исполнительный лист на основании по-
дозрения в нарушении антиотмывочного закона. 
Заместитель директора Росфинмониторинга Павел 
Ливадный считает преждевременным разрешать 
банкам не исполнять судебные решения. «Не ду-
маю, что банки смогут дать адекватную оценку ре-
шению судов,— сообщил он.— Однако в любом слу-
чае вопросы минимизации рисков мошенничества 
при сделках с исполнительными листками требуют 
дальнейшего обсуждения». Заместитель руководи-
теля НП «Национальный совет финансового рын-
ка» (НСФР) Александр Наумов более категоричен: 

«Говорить о законодательных запретах на исполне-
ние исполнительных листов — абсурд. Гораздо ло-
гичнее использовать специальный ресурс ФССП, 
используя который, банки могут проверять досто-
верность исполнительных документов. Их досто-
верность подтверждается тем, что в базу их вносят 
непосредственно судебные приставы с использова-
нием усиленной квалифицированной электрон-
ной подписи». По его словам, НСФР совместно с 
Минкомсвязи, ПФР и другими госорганами органи-
зовали пилотный проект, к которому подключают-
ся кредитные организации (сейчас их 28). «Я над-
еюсь, что большинство российских банков перей-
дут на полноценное использование таких сервисов 
взаимодействия с госорганами до конца этого и в 
начале следующего года,— говорит господин Нау-
мов.— Возможно, стоит задуматься о расширении 
такого сервиса на территорию Таможенного союза».

Но и этот подход полностью проблему не реша-
ет. «При создании единой системы надо учиты-
вать, что не все данные в базе могут быть достовер-
ными,— говорит эксперт в сфере комплаенс и 
ПОД/ФТ Дмитрий Чистов.— Потому что ресурсы 
тех, кто выводит или обналичивает капитал, по-
зволяют профинансировать серьезные изменения 
данных — например, решение суда будет закон-
ным, но принято оно может быть не по совести. От-
следить это или оценить объем коррекций нельзя, 
и все дополнительное время и усилия, потрачен-
ные банкирами, будут напрасными». Кроме того, 
схемы по обналичиванию могут проводиться и не 
через исполнительные листы. А через, например, 
решения трудовых комиссий о выплате компенса-
ций работникам от работодателей, которые созда-
ются по Трудовому кодексу для разрешения трудо-
вых споров. Перекрытие такой схемы требует от-
дельного инструментария.

Ольга Плотонова

С исполнительных листов  
стирают схемы

Российский бизнес группы Societe 
Generale — группа Росбанка — показал 
по итогам 2015 года худшие результаты 
среди работающих в России крупных 
иностранных банков. Прибыли бли-
жайших конкурентов — Юникредит-
банка и Райффайзенбанка — группа 
Росбанка противопоставила чистый 
убыток в размере 9,3 млрд руб. Основ-
ной вклад в такой результат внесло 
 нехарактерное для «иностранцев» 
 дорогое фондирование.

Группа Росбанка (включает также Русфи-
нанс-банк и банк «Дельтакредит») по итогам 
2015 года зафиксировала чистый убыток в 
размере 9,3 млрд руб. (против прибыли 
3,2 млрд руб. в прошлом году), следует из раз-
мещенной на сайте Росбанка консолидиро-
ванной отчетности по МСФО. Основной 
вклад в такой результат внес рост процент-
ных расходов на обслуживание привлечен-
ных средств. В отличие от других крупных 
«дочек» иностранных банков, для Росбанка 
(крупнейший российский актив Socite 
Generale) стоимость фондирования была до-
вольно высокой. «В среднем процентные рас-
ходы на средства физлиц у Росбанка в 2015 го-
ду составили 11,7%, по корпоративным кли-
ентам — 13,8%,— подсчитал руководитель 
практики инвестиционного консультирова-
ния ФБК Роман Кенигсберг.— В то же время у 
Райффайзенбанка средняя доходность 
средств физлиц — 5,5%, юрлиц — 10,4%, у 
Юникредитбанка по физлицам — 8%, юрли-
цам — 6,3%». Это привело к заметному сокра-
щению чистого процентного дохода банка: 
за год на 23% — с 48 млрд руб. до 37 млрд руб. 
Определенную роль в ухудшении финансо-
вого результата сыграл и рост расходов на ре-

зервы на возможные потери по ссудам: с 
18 млрд руб. до 21 млрд руб., что соответству-
ет 11% кредитного портфеля. Кроме того, 
группа Росбанка списала 1,1 млрд руб. из-за 
убытков вследствие рефинансирования ва-
лютной ипотеки.

В Росбанке признают, что основной эф-
фект на совокупный результат российских 
активов Societe Generale оказала процентная 
маржа. «Возросшая стоимость фондирова-
ния, помимо прочего, была связана с запа-
сом ликвидности, которую привлек Росбанк 
в начале 2015 года, чтобы создать подушку 
безопасности на случай негативных сцена-
риев в банковском секторе,— сообщили в 
пресс-службе Росбанка.— Стоимость этих де-
позитов была, естественно, довольно высо-
ка, потому что они были размещены, когда 
ставки были на максимальных уровнях. К то-
му же они были избыточны. Другими слова-
ми, это была плата за стабильность».

Такие подушки в кризисные моменты со-
здают многие банки. Ключевой вопрос тут — 
почему стоимость фондирования ближай-
ших конкурентов так расходится, указывают 
эксперты. «У Райффайзенбанка и Юникредит-
банка исторически уже сложилась клиент-
ская база, которая обеспечивает им фондиро-
вание, и даже в кризисные моменты это фон-
дирование довольно стабильно»,— указыва-
ет аналитик Fitch Ratings Ольга Игнатьева. Та-
ким образом, бренды Райффайзенбанка и 
Юникредитбанка давно связаны в сознании 
клиентов с иностранным капиталом и невы-
сокой доходностью по депозитам, Росбанк же 
такой четкой связки пока не имеет, в том чи-
сле и из-за брендирования: он не отражает в 
своем названии принадлежность иностран-
ной группе, добавляет Роман Кенигсберг.

Внесла свой вклад и структура бизнеса с 
уклоном в розницу: кредиты частным лицам 
«портятся» быстрее корпоративных, что в ко-
нечном итоге ведет к необходимости увели-
чивать расходы на резервы. «В группе Росбан-
ка две трети кредитного портфеля приходит-
ся на розницу,— указывает глава Росбанка 
Дмитрий Олюнин.— У наших конкурентов 
эта доля существенно меньше, а в этот кризис 
именно в рознице аккумулированы основ-
ные убытки банков». У Райффайзенбанка до-
ля розничного бизнеса составляет около 30%, 
а у Юникредитбанка — 17%. Впрочем, как 
именно ухудшилось состояние банковских 
заемщиков, группа Росбанка не раскрывает.

В пресс-службе Росбанка рассчитывают на 
исправление ситуации в будущем, отмечая 
способность бизнес-модели, выбранной бан-
ками группы, «к быстрому восстановлению». 
Кроме того, там сообщили, что Росбанк уже 
избавился от дорогой избыточной ликвидно-
сти. «Розница действительно в этом году нач-
нет восстанавливаться: основные проблемы 
там проявились в прошлом году, и в силу 
краткосрочности кредитов ситуация будет 
постепенно разрешаться»,— считает управ-
ляющий партнер НАФИ Павел Самиев. Одна-
ко, отмечает он, «в корпоративном сегменте 
основные проблемы пока еще скрыты и, ско-
рее всего, в полном объеме проявятся к кон-
цу этого года, в том числе выйдут на просроч-
ку реструктурированные кредиты, по кото-
рым в прошлом году действовали послабле-
ния ЦБ». В Societe Generale, видимо, учитыва-
ют этот фактор. Там не ждут возврата россий-
ского бизнеса к прибыльности в этом году и 
рассчитывают на сокращение итогового 
убытка по 2016 году до €50 млн.

Юлия Локшина

Росбанк переплатил клиентам
Российские ресурсы дорого стоили Societe Generale
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деловые новости

Трубники РФ почти добились продления 
 антидемпинговых пошлин на импорт укра
инских труб в Евразийский экономический 
союз (ЕАЭС). Евразийская экономическая 
комиссия (ЕЭК) предлагает пролонгировать 
пошлины, указывая на демпинг украин
цев — прежде всего «Интерпайпа» Виктора 
Пинчука. Но в последние годы поставки 
с Украины и так снизились, а их резкий 
рост в первом квартале в отрасли объяс
няют низкой базой.

Департамент защиты внутреннего рынка ЕЭК 
предлагает продлить на пять лет антидемпинговые 
пошлины на украинские обсадные, насосно-ком-
прессорные, нефтегазопроводные и горячедефор-
мированные трубы общего назначения (линейные 
трубы), сообщил вчера Фонд развития трубной про-
мышленности (ФРТП, объединяет трубников РФ). 
Пошлины 18,9–37,8% уже действовали с 2011 года, 
но в ноябре 2015 года срок их действия должен был 
истечь, и трубники РФ, Казахстана и Белоруссии в 
мае попросили ЕЭК провести новое расследование 
демпинговой угрозы. Основной украинский экс-
портер в страны Евразийского экономического со-
юза — «Интерпайп» Виктора Пинчука.

В докладе ЕЭК указывается, что по обсадным 
трубам, потребление которых в 2012–2014 годах 
составляло в ЕАЭС около 1 млн т в год, на импорт 

приходилось 280–370 тыс. т. Украина поставляла 
86–99 тыс. т примерно на $100 млн в год. Потре-
бление насосно-компрессорных труб в союзе со-
ставляло 540–614 тыс. т в год, импорт — до 
130 тыс. т в год, в том числе с Украины — до 
39 тыс. т в год (около $30–35 млн). Линейных труб 
в ЕАЭС потреблялось в 2012–2014 годах 3,3 млн т в 
год, импорт упал с 721 тыс. до 154 тыс. т, поставки 
с Украины снизились с 236 тыс. до 62 тыс. т (с 
$295 млн до $51 млн). Данных за 2015 год в докла-
де нет, в ФРТП и трубных компаниях их также не 
раскрывают. Источники 

”
Ъ“ в отрасли говорят, 

что «было снижение импорта».
В 2014 году у «Интерпайпа», против которого 

уже действуют антидемпинговые пошлины в ЕС и 
США, было недозагружено 109 тыс. т мощностей 
по обсадным трубам, 11,4 тыс. т — по насосно-ком-
прессорным и 786 тыс. т — по линейным, следует 
из доклада ЕЭК. Несмотря на антидемпинговую 
пошлину ЕАЭС, поставки украинских труб про-
должались, а производители, по расчетам ЕЭК, 
продолжали демпинговать: у «Интерпайпа» дем-
пинговая маржа составляла от 8,68% до 19,28% в за-
висимости от типа труб. Снятие защитных мер мо-
жет привести к реализации экспортного потенци-
ала украинскими трубниками, делает выводы 
ЕЭК, предлагая продлить пошлины. Глава ФРТП 
Олег Калинский добавляет, что экспортерам не ме-

шает и отмена РФ договора о зоне свободной тор-
говли с Украиной, что добавляет импортным тру-
бам до 10% пошлины. Поставки обсадных труб с 
Украины в РФ за первый квартал выросли год к го-
ду в 21,4 раза, насосно-компрессорных — на 103%, 
линейных — на 64%, говорят в ФРТП, не раскры-
вая цифр. «Причина — в низкой базе прошлого го-
да»,— уточняют источники 

”
Ъ“ в отрасли.

В ЧТПЗ и ТМК подтвердили, что удовлетворены 
итогами расследования и надеются на пятилетнюю 
пролонгацию пошлин. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый 

с антидемпинговой практикой ЕЭК, считает это 
«решенным вопросом», напоминая о недавнем ре-
шении комиссии в отношении экспорта стальных 
прутков с Украины. «Это некая генеральная линия 
в отношении украинского экспорта»,— говорит он. 
В «Интерпайпе» вчера 

”
Ъ“ не ответили.

При этом основной импорт обсадных и линей-
ных труб в ЕАЭС в 2012–2014 годах шел из Китая: 
на него приходилось 63,7% и 84% импорта соответ-
ственно. Но объемы поставок линейных труб из 
КНР также рухнули — с 420 тыс. до 51 тыс. т в 2014 
году (причины не раскрываются). В августе 2015 
года ЕЭК ввела пошлины до 31% на китайские тру-
бы. Но демпинга по линейным трубам у китай-
ских экспортеров нет, и непонятно, как защитить-
ся от них, говорит один из собеседников 

”
Ъ“.

Анатолий Джумайло

Украинским трубам здесь снова не рады
На них могут продлить антидемпинговые пошлины

«Грузы первого класса приносят в 
среднем вдвое меньше доходов, чем 
средняя тонна грузов, и почти в 
3,5 раза меньше, чем тонна грузов 
второго и третьего тарифных клас-
сов»,— отмечает господин Хусаи-
нов. Более того, низкая рентабель-
ность перевозки угля на дальние 
расстояния исходно заложена в 
прейскурант 10–01 (основная та-
рифная сетка ОАО РЖД), и около 
трети угля перевозят заведомо ниже 
себестоимости. Но, замечает источ-
ник 

”
Ъ“ в угольной отрасли, грузы 

первого класса перевозятся по низ-
ким тарифам во всем мире, посколь-

ку маршрутные отправки сырьевых 
грузов являются технологической 
основой железнодорожной сети, и 
до тех пор пока выручка от их пере-
возки покрывает хотя бы перемен-
ные издержки, их перевозка оправ-
данна. При этом угольщики уверя-
ют, что не инициировали расшире-
ние тарифного коридора, в ФАС си-
туацию не комментируют.

По мнению господина Хусаинова, 
снижение тарифов на грузы первого 
класса наверняка приведет к росту 
тарифной нагрузки на грузоотправи-
телей второго и третьего тарифных 
классов. И в этом случае ОАО РЖД бу-
дет загонять себя в замкнутый пороч-
ный круг: уход с железной дороги вы-

сокодоходных грузов с более высо-
кой эластичностью спроса будет сни-
жать выручку, что потребует нового 
повышения тарифов, которое опять 
будет выталкивать тонны высокодо-
ходных грузов, замещаемых низко-
доходными. Собеседник 

”
Ъ“ в отра-

сли согласен, что тариф на перевозку 
угля на расстояниях свыше 3 тыс.  км 
и так низок, а тарифная система, как 
налоговая, достаточно выверена, 
чтобы эффект от ее раскачки даже в 
сторону снижения серьезно нарушал 
сложившийся баланс.

В ОАО РЖД добавляют, что на пе-
ревозки угля действует целый ряд 
различных понижающих коэффи-
циентов, например, около 0,9 на экс-

порт энергетических сортов. При 
расстоянии перевозки, превышаю-
щем 3300 и 3500 км, применяются 
коэффициенты 0,32 и 0,333, которые 
дополнительно снижают уровень та-
рифа на 2–48% в зависимости от 
дальности. В результате средний уро-
вень тарифа на перевозки, напри-
мер, энергетического угля почти 
вдвое дешевле базового тарифа гру-
зов первого тарифного класса и на 
75% ниже цен второго (расчетный 
уровень безубыточности). Прави-
тельство, со своей стороны, также не 
настаивает на скидках — источники 

”
Ъ“ говорят, что вопрос «временно 

снят с повестки».
Наталья Скорлыгина

Железные дороги подождут в коридоре

Спад авиаперевозок приводит 
к тому, что в отрасли усиливают
ся тенденции к концентрации 
рынка. В первом квартале этого 
года удельный вес первой пятер
ки игроков составил почти 70%, 
а доля 15 крупнейших компаний 
превысила 90%. Эксперты пола
гают, что в этой ситуации ряду 
авиакомпаний, чтобы выжить, 
придется искать свои высоко
маржинальные ниши, в про
тивном случае неизбежен уход 
с рынка ряда перевозчиков.

Вчера Росавиация представила 
результаты работы 35 крупнейших 
авиакомпаний РФ с января по март. 
По итогам квартала совокупный объ-
ем перевозок пассажиров сократил-
ся на 2,8% до 16,5 млн человек. В мар-
те показатель также уменьшился на 
2,7% — до 5,8 млн пассажиров.

В кризис сильнее всего спрос по-
прежнему снижается на междуна-
родных направлениях, здесь в марте 
было обслужено на 21,4% пассажи-
ров меньше, чем в начале 2015 го-
да,— чуть более 2 млн человек (паде-
ние за квартал — 22,5%). Объем пере-
возок в страны СНГ упал на 17,7% до 
471,1 тыс. человек, а в дальнее зару-
бежье — на 22,5% до 1,5 млн человек. 
Внутренние перевозки за квартал 
выросли на 12,5% до 10,7 млн чело-
век, но этот рост уже не компенсиру-

ет падения международных направ-
лений. Компании при этом увеличи-
ли коэффициент занятости пасса-
жирских кресел по всем направле-
ниям: в марте показатель увеличил-
ся на 2,9 процентных пункта (п. п.), 
достигнув 77,9%, а за три месяца — 
на 1,1 п. п.

По итогам квартала на рынке на-
чала прослеживается тенденция к 
концентрации бизнеса. Так, доля 
первой пятерки игроков («Аэроф-
лот», S7, «ЮТэйр», «Уральские авиа-
линии», «Победа») в перевозках пас-
сажиров выросла с 54,9% до 69%, а 
удельный вес 15 крупнейших рос-

сийских авиакомпаний за первые 
три месяца увеличился с 77% до 
90,8%. В пятерке крупнейших авиа-
компаний заметнее всего объем 
пассажиропотока нарастила S7 (без 
учета «Глобуса») — почти на 26% до 
1,9 млн пассажиров. Показатели 
«ЮТэйр» и «Уральских авиалиний» 
практически идентичны: 1,2 млн и 
1 млн пассажиров при росте на 
17,9% и 17% соответственно. Пасса-
жиропоток «Аэрофлота» в первом 
квартале вырос на 13,9%, составив 
6,2 млн человек, его дочерний лоу-
костер «Победа» нарастил долю в 
2,5 раза до 950 тыс. пассажиров. Но 
«Донавиа» и «Россия» (также входят в 
группу «Аэрофлот») объемы сокра-
тили — на 35,8% и 21,2% соответст-
венно. Положительную динамику 
показали еще 16 авиакомпаний, в 
том числе «Глобус», Azur Air, Red 
Wings, «Аврора», «Таймыр», «Роял 
Флайт», «Ангара», «Алроса». Спад Ро-
савиация зафиксировала, напри-
мер, у «Якутии», «Руслайна», Сара-
товских авиалиний, «Газпром авиа», 
«Ижавиа», «Ираэро», «ВИМ-Авиа».

Источник 
”
Ъ“, близкий к «Аэроф-

лоту», говорит, что рост компании 
соответствует прогнозам и ситуа-
ции в отрасли. Кроме того, растет 
транзит: в 2015 году доля транзит-
ных пассажиров на рейсах «Аэроф-
лота» выросла с 39,2% до 44,2%. В S7 

рост объясняют открытием новых 
рейсов и увеличением частоты по-
летов более чем на 40 направлени-
ях. В компании также считают, что 
свой вклад внесли новые дешевые 
тарифы, не включающие дополни-
тельные услуги, и ожидают сохра-
нения роста по итогам года. Источ-
ник 

”
Ъ“ в одной из региональных 

авиакомпаний полагает, что мно-
гие сократили свой пассажиропо-
ток, выведя часть парка в зимнем 
сезоне, но не исключает, что к лету 
объемы восстановятся. Но он заме-
чает, что лидерам удалось нара-
стить объемы перевозок и в низкий 
сезон — в том числе за счет ухода 
«Трансаэро» с рынка.

Ведущий научный сотрудник Ин-
ститута экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ ВШЭ 
Федор Борисов считает, что для мно-
гих компаний выходом из сложной 
ситуации будет поиск высокомаржи-
нальных ниш с низкой конкуренци-
ей. На фоне сокращения провозных 
емкостей после ухода «Трансаэро» 
летний сезон, скорее всего, получит-
ся пережить, добавляет эксперт, но в 
осенне-зимний период расстановка 
сил на рынке может измениться: 
при продолжении концентрации не-
которым компаниям, возможно, 
придется уйти с рынка.

Елизавета Кузнецова

На авиарынке ужесточился естественный отбор
15 крупнейших компаний перевозят уже 90% пассажиров

Крупнейшая частная нефтеком
пания России ЛУКОЙЛ решила 
обновить дивидендную полити
ку. Минимальные выплаты бу
дут подняты до 25% от чистой 
прибыли по МСФО, при этом 
компания пообещала акционе
рам ежегодную индексацию вы
плат на уровень инфляции. По 
мнению экс пертов, тем самым 
ЛУКОЙЛ  гарантирует рост диви
дендов иностранным акционе
рам, страхуя их от рисков обесце
нивания российского рубля.

ЛУКОЙЛ до конца года разработа-
ет обновленную редакцию диви-
дендной политики, это решение вче-
ра принял совет директоров. Глав-
ным нововведением станет беспре-
цедентный для российского рынка 
принцип, по которому годовой уро-
вень выплат акционерам будет кор-
ректироваться в соответствии с уров-
нем инфляции.

• Крупнейшие акционеры 
 ЛУКОЙЛа — президент компании 
Вагит Алекперов (22,7% акций), 
 Леонид Федун (9,8%), структуры 
«ИФД-Капитала» (около 8%). 
 Квазиказначейский пакет 
на  балансе Lukoil Investment  
Cyprus — 16,1% акций. Free float 
 ЛУКОЙЛа — 46%.
По мнению Карена Дашьяна из 

Advanced Capital, таким шагом ЛУ-
КОЙЛ решил компенсировать ино-
странным акционерам потери от 
обесценивания рубля. Андрей По-
лищук из Raiffeisenbank считает по-
зитивным сигналом для инвесто-
ров «зафиксировать минимальный 
рост дивидендов компании», так 
как это делает ее дивидендную по-
литику более понятной. Но до этого 
выплаты компании росли более вы-
сокими темпами — по 15–20% в год, 
замечает эксперт.

Также совет директоров ЛУКОЙЛа 
объявил окончательный размер ре-
комендованных собранию акционе-
ров (пройдет 26 июня) дивидендов 
за 2015 год — 177 руб. на обыкновен-
ную акцию. Всего за год с учетом про-
межуточных дивидендов компания 

выплатит 150,5 млрд руб. По итогам 
2014 года ЛУКОЙЛ выплачивал 
154 руб. на акцию (всего за год было 
выплачено 131 млрд руб.). Соответст-
венно, рост общей суммы дивиден-
дов нефтекомпании составит около 
15%, превысив уровень инфляции 
2015 года на 2,1 процентного пункта. 
По итогам 2015 года аналитики Газ-
промбанка ожидают дивидендную 
доходность ЛУКОЙЛа 6%. «Прогнози-
руемое замедление инфляции в Рос-
сии ограничивает потенциал роста 
выплат», но привязка к инфляции 
«позволяет инвесторам быть более 
уверенными в росте дивидендов», 
говорится в отчете банка. «Исходя из 
политики компании можно сказать, 
что ЛУКОЙЛ не будет сокращать ди-
виденды для участия в сделках по 
слиянию и поглощению — напри-
мер, для приватизации 

”
Башнеф-

ти“»,— пишут аналитики.
Кроме того, в новой дивидендной 

политике ЛУКОЙЛа будет увеличена 
доля чистой прибыли, учитываемой 
при выплате. Раньше ЛУКОЙЛ, соглас-
но действующей политике, выплачи-
вал не менее 15% прибыли по US 
GAAP, с 2015 года компания отчиты-
вается по МСФО. В обновленной вер-
сии политики выплаты будут рассчи-
тываться от суммы не меньше 25% от 
чистой прибыли по МСФО. Еще одна 
добавившаяся позиция — «приори-
тетность дивидендных выплат при 
распределении денежных потоков». 
Впрочем, заметим, что политика ЛУ-
КОЙЛа даже после ревизии будет 
предполагать меньшую долю выплат, 
чем то, что правительство требует от 
госкомпаний (не менее 50% от боль-
шей из сумм чистой прибыли — по 
МСФО или РСБУ; см. также 

”
Ъ“ от 19 

апреля). Но при этом дивидендную 
политику государства, как показала 
практика, нельзя назвать жесткой: 
«Роснефтегаз» и «Роснефть» добились 
снижения доли выплат.

Вчера по итогам закрытия торгов 
цена акции ЛУКОЙЛа на Москов-
ской бирже снизилась на 1,3%, до 
2853 руб. за штуку.

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ привязал 
акционеров к рублю
Его дивиденды будут гарантированно расти

с1

контекст  

ХИМИЧЕСКАЯ  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Дивиденды «Акрона» вырастут на треть

«Акрон» Вячеслава Кантора (владеет 84,5% акций) может выплатить дивиденды в 180 руб. на акцию 
за 2015 год. В целом выплаты составят 7,29 млрд руб., что на 30% выше прошлогоднего уровня. Чи-
стая прибыль компании по МСФО за 2015 год выросла в 2,4 раза, до 16,7 млрд руб. «Акрон» сооб-
щил, что производство в первом квартале 2016 года снизилось на 1,4%, до 1,59 млн т. Основной 
причиной стала модернизация одного из заводов — «Хунжи-Акрон». В то же время выпуск продук-
ции на российских предприятиях группы вырос на 7,2%, до 1,5 млн т. В целом выпуск минудобре-
ний остался на уровне прошлого года и составил 1,3 млн т. В «Акрон» входят «Акрон» (Великий Нов-
город), «Дорогобуж» (Смоленская область) и «Хунжи-Акрон» (Китай). Ольга Мордюшенко

МАШИНОСТРОЕНИЕ

Нефтекомпании хотят СПИКов  
для импортозамещения

Минпромторг получил пять заявок на заключение специальных инвестиционных контрактов 
(СПИКов) на 18 млрд руб. для импортозамещения нефтегазового оборудо вания, заявил министр 
Денис Мантуров. «Это и ”Газпромнефть“, и ”Транснефть“, проект которой мы смотрели (завод по 
производству насосных агрегатов.— ”Ъ“)»,— заявил он, добавив, что надеется и на интерес дру-
гих компаний. В июле 2015 года правительство установило правила заключения СПИКов — ново-
го механизма поддержки производства в РФ. Контракты могут заключаться на срок до десяти лет 
и должны гарантировать инвестору, что все новые требования, запреты и ограничения, а также 
 повышения налогов до истечения срока  соглашения его не коснутся. Дмитрий Козлов

ЦИТАТА

Вероятность того, что будут 
 серьезные катаклизмы, 
 невелика... Но уход каких-то 
 игроков не скажется на функцио-
нировании отрасли
— Максим Соколов,
министр транспорта РФ,  
в интервью «Россия 24» 21 марта

Его поздравляет генеральный ди-
ректор ОАО «Уральские авиалинии» 
Сергей Скуратов:
— Дмитрий Владимирович, от всей 
души поздравляю вас с днем рожде-

ния. Вы создали один из лучших 
 аэропортов в России. Мы гордимся 
аэропортом Домодедово. Удачи вам 
во всем.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 48 лет 
 председателю совета директоров 
 московского аэропорта Домодедово  
Дмитрию Каменщику

ДНИ РОЖДЕНИЯ

РЕКОМЕНДОВАННЫЕ ДИВИДЕНДЫ НЕФТЕГАЗОВЫХ КОМПАНИЙ ЗА 2015 ГОД

11,75 Рост на 43%

10,96

13,50

6,47

163,8

«Роснефть»

«Газпром нефть»

«Башнефть»

«Татнефть»

НОВАТЭК

Размер дивидендов 
на акцию (руб.)

Изменение 
к прошлому году

Рост на 43%

Рост на 44,2%

Рост на 3,8%

Рост на 31%

35%

28%

50%*

25%

55%

% от чистой 
прибыли по МСФО *ПРИ УСЛОВИИ ВЫПЛАТЫ.
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Как стало известно 
”
Ъ“, под-

контрольная АФК «Система» 
группа «Микрон» может прио-
брести компанию «Крокус На-
ноэлектроника», созданную 
«Роснано» и французской Crocus 
Technology. Возможная сделка 
позволит «Микрону» сэкономить 
на создании отечественного про-
изводства чипов 45 нм и 28 нм, 
инвестиции в которые оценива-
ются более чем в 100 млрд руб.

«Крокус Наноэлектроника» (КНЭ) 
может быть продана группе компа-
ний «НИИМЭ и Микрон», которая 
входит в АФК «Система», сообщили 

”
Ъ“ источник, близкий к сделке, со-

беседник на рынке микроэлектро-
ники и федеральный чиновник. По 
их словам, переговоры идут несколь-
ко месяцев. «Объединение 

”
Кроку-

са“ с 
”
Микроном“ позволит послед-

нему снизить расходы на запуск се-
рийного производства по техноло-
гии 45 нм и ниже, на которое 

”
Ми-

крон“ попросил деньги у государст-
ва»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“. Сумму сделки они не называют, 

допуская, что она может быть невы-
сокой или же безденежной, посколь-
ку «состояние актива непростое». Фе-
деральный чиновник и источник 
на рынке утверждают, что интерес к 
КНЭ проявляла и группа «Ангстрем», 
однако «переговоры с 

”
Микроном“ 

продвинулись дальше».
КНЭ создана в 2011 году «Росна-

но» и французской Crocus Technology 
и должна была стать первым в ми-
ре производством магниторезистив-
ной памяти с проектными нормами 

90, 65 и 45 нм на пластинах диаме-
тром 300 мм по технологии Crocus 
Technology. Российская госкомпа-
ния совокупно вложила 4,5 млрд руб. 
во французскую Crocus Technology и 
в СП. Компания заключила соглаше-
ния о сотрудничестве с IBM, Morpho, 
ARM. В «Роснано» заявляли, что дея-
тельность КНЭ не ограничится созда-
нием производства, а будет сосредо-
точена и на улучшении технологии 
Crocus. Однако в апреле 2015 года бы-
ло ликвидировано ООО «Крокус Рус», 
а сейчас в стадии ликвидации нахо-
дится ООО «Крокус Технолоджи Рус» 
— оба дочерних предприятия КНЭ 
специализировались на научных ис-
следованиях.

Гендиректор «Крокус Наноэлектро-
ники» Олег Сютин от комментариев о 
возможной сделке и финансовых по-
казателях компании отказался. При 
этом он сообщил 

”
Ъ“, что компания 

на данный момент не выпускает ко-
нечную серийную продукцию. «Про-
изводственная линия была смонтиро-
вана в прошлом году. Сейчас мы нахо-
димся на стадии квалификации тех-
нологии и выпуска, пробных образ-
цов продукции, которая предшест-
вует этапу серийного выпуска»,— со-
общил он. Представитель «Микрона» 
Алексей Дианов не подтвердил пере-
говоры по объединению с КНЭ. Пред-
ставитель Crocus Technology заявил, 
что в информации о возможной сдел-
ке «нет правды». В «Роснано» сообщи-
ли, что «придают большое значение 
данному проекту и не планируют вы-
ходить из него в ближайшее время». 
Но «Роснано» владеет 20,42% «Микро-

на», а потому, если КНЭ будет переда-
на «Микрону», госкомпания останет-
ся ее бенефициаром.

В 2011 году на «Микроне» запуще-
но производство чипов 90 нм, гото-
вится серийный выпуск чипов 65 нм. 
В феврале «Микрон» направил заявку 
в ВЭБ на финансирование своего про-
екта по созданию производства чи-
пов 45 нм, сообщал директор депар-
тамента радиоэлектронной промыш-
ленности Минпромторга Сергей Хох-
лов. Стоимость реализации оценива-
ется в 14 млрд руб., из которых 11 мл-
рд были запрошены в ВЭБе, поясни-
ли в «Микроне». А в середине 2015 го-
да «Микрон» направлял в Минпро-
мторг, Минэкономики и Минфин 
проект производства чипов 28 нм на 
$1,5 млрд. Гендиректор «Микрона» 
Геннадий Красников в интервью 

”
Ъ“ 

рассказывал, что данный проект обсу-
ждался у Владимира Путина в сентя-
бре 2015 года.

«Учитывая технологическую сов-
местимость 

”
Микрона“ и КНЭ, схо-

жие компетенции и тот факт, что обе 
компании ищут новые рынки,— это 
хорошая сделка»,— говорит топ-ме-
неджер одной из технологических 
компаний. Правда, для производст-
ва чипов 45 нм «Микрону» потребует-
ся обновить примерно 40% оборудо-
вания КНЭ, считает он. Источник 

”
Ъ“ 

на рынке соглашается, что объедине-
ние с КНЭ позволит «Микрону» также 
«немного снизить объем инвестиций 
и в запуск производства чипов 28 нм», 
однако перспективный проект все 
равно потребует более $1 млрд.

Мария Коломыченко

«Крокус» припаивают к «Микрону»
Зеленоградской микроэлектронике  
потребовались французские технологии

Группа БИН семьи Шишхановых-Гуцериевых 
определилась с перспективами части земельно-
го банка общей площадью 2,4 тыс. га, купленно-
го около года назад у совладельца «Русагро» Вади-
ма Мошковича. На 260 га планируется построить 
интеллектуальное пространство Clever city с про-
изводством, жильем, коммерческой и социальной 
недвижимостью. Основным арендатором станут 
финансовые структуры группы БИН — они займут 
около 50 тыс. кв. м.

Группа БИН планирует перевести собственные финан-
совые дивизионы, не выполняющие представительских 
функций, на территорию Новой Москвы, на земли груп-
пы «А101 девелопмент» (бывшая ГК «Масштаб»). Об этом 

”
Ъ“ рассказал гендиректор девелоперской структуры Сер-

гей Качура в кулуарах международной выставки в Ганнове-
ре. По его словам, к переезду готовятся структуры Бинбан-
ка, МДМ-банка, Ростбанка, «Бинбанка кредитные карты», 
«БИН-страхования», лизинговой компании «Европлан» и, 
возможно, подконтрольные НПФ. Сейчас этот вопрос об-
суждается с Микаилом Шишхановым, уточнил он. Пред-
ставитель господина Шишханова подтвердил, что вопрос 
о переезде ряда структур группы сейчас рассматривает-
ся. «Речь идет примерно о 5 тыс. сотрудников финансовых 
компаний группы, рабочие места которых будут располо-
жены на площади около 50 тыс. кв. м финансового класте-
ра Clever city»,— пояснил представитель бизнесмена.

Финансовый кластер планируется создавать на терри-
тории интеллектуального пространства Clever city. Пред-
полагается, что этот проект займет 260 га территории меж-
ду Киевским шоссе и Калужским, вдоль строящейся авто-
дороги Солнцево—Бутово—Видное. Согласно первона-
чальному плану, часть территории займут нежилые по-
мещения, в числе которых — офисы (около 130 тыс. кв. м), 
торговые и социальные объекты, технопарк, образова-
тельные учреждения разного уровня, представительства 
иностранных компаний, коворкинги и стартап-инкуба-
торы. Также «А101 Девелопмент» планирует строительст-

во жилых домов. По словам Сергея Качуры, сейчас БИН 
рассматривает возможность создания специальной ипо-
течной программы для Clever City.

Землю в Коммунарке группа БИН получила прошлым 
летом в рамках сделки по покупке девелоперского биз-
неса совладельца «Русагро» и экс-сенатора Вадима Мош-
ковича. К группе БИН перешел контроль над А101 и при-
надлежащим ей земельным банком в Коммунарке объе-
мом 2,4 тыс. га. Clever City расположится в 2 км к западу от 
административно-делового центра «Коммунарка», стро-
ительство которого московские власти инициировали в 
2014 году. Помимо инфраструктурных проектов здесь раз-
местятся офисы, торговые центры, объекты образования, 
культуры и кампус университета МИСиС. 

По словам заместителя директора отдела стратегиче-
ского консалтинга CBRE Марины Гордеевой, присутствие 
в проекте кластерного освоения территории, или рядом с 
ним — университета, или якорного резидента в виде го-
скомпании, или крупной финансовой структуры созда-
ет перспективы. «В этом случае вокруг быстро формиру-
ется необходимая деловая, социальная и бытовая инфра-
структуры»,— поясняет она. Без них цепочка «заработали 
офисы, вокруг построили жилье, в него заселились люди» 
не работает. Сейчас строительство офисов за МКАД стоит 
столько же, сколько в Москве, а ставка аренды будет су-
щественно ниже, то есть проект может вытянуть только 
жилье. «Чем дальше от МКАД, тем труднее заполнить офи-
сы»,— подчеркивает она. Управляющий партнер «Метри-
ум Групп» Мария Литинецкая говорит, что Коммунарка 
по-прежнему привлекательна для жилищного строитель-
ства. Сейчас в этом районе реализуются пять проектов, 
средняя стоимость квадратного метра составляет 123 тыс. 
руб., а к 2019 году здесь появится три станции метро. «Ком-
мунарку выбирают многие москвичи, которые, продав 
квартиру в пределах МКАД, покупают более просторное 
жилье, не теряя московской прописки»,— пояснила она.

Халиль Аминов, Ганновер;  
Александра Мерцалова, Екатерина Геращенко

Группа БИН банкует в Коммунарке
Ее финансовые компании готовятся к переезду

Каждая отобранная компания, 
разрабатывающая решения в обла-
сти потребительской электроники и 
микроэлектроники, сможет получить 
от GS Group инвестиции в размере до 
300 млн руб. для запуска массового 
производства продукции на мощно-
стях холдинга в Калининградской об-
ласти, подтвердил директор по стра-
тегическому маркетингу GS Group 
Андрей Безруков.

Минпромторг совместно с ФРИИ 
ведет разработку «дорожной карты» 
по развитию «интернета вещей», в 
рамках которой будут сформирова-
ны пилотные проекты в различных 
отраслях, напоминает первый замми-
нистра промышленности и торговли 
Глеб Никитин. «Министерство плани-
рует принимать к рассмотрению про-
екты, в которых конечный потреби-
тель подтверждает спрос на решения 
в области интернета вещей»,— добав-
ляет он.

• По прогнозу Gartner, количест
во подключенных к сети предметов, 
не считая компьютеров, смарт
фонов и планшетов, увеличит
ся с 4,9 млрд в 2015 году до 25 млрд 
штук в 2020 году. Объем рынка IoT 
в мире к 2020 году достигнет  
$7,1 трлн, прогнозировала IDC.
Сейчас ФРИИ завершает перегово-

ры с двумя стартапами, у которых уже 

есть готовые решения для большого 
бизнеса, говорит Сергей Скрипни-
ков, не называя сами проекты. Один 
из них позволяет в реальном време-
ни снимать и интегрировать в обла-
ке данные о состоянии цеховых стан-
ков и механизмов с различных про-
изводственных устройств и датчи-
ков, даже устаревших. Сейчас техно-
логия тестируется на производстве на 
одном из молочных заводов, говорят 
во ФРИИ. Другой стартап разработал 
технологию, позволяющую агрегиро-
вать и передавать в облако данные о 
состоянии приборов и отдельных де-
талей с черных ящиков российских и 
иностранных вертолетов.

Кроме того, о партнерстве по те-
ме «умного города» ФРИИ договорил-
ся с банком «Открытие», говорит Сер-
гей Скрипников. «Мы участвуем в ка-
честве экспертов в рамках двух акселе-
раторов ФРИИ — по финтеху и 

”
умно-

му городу“,— рассказал 
”
Ъ“ старший 

вице-президент и руководитель опе-
рационно-технологического блока 
банка 

”
Открытие“ Сергей Меднов.— 

В финтехе у нас прямой интерес: оче-
видно, что не за горами 

”
уберизация“ 

банковской индустрии, и тот, кто в 
этом процессе преуспеет, получит пре-
имущество». Что касается второго ак-
селератора «Умный город»: есть масса 
идей и технологий, которые порожда-
ют платежи и финансовые сервисы 
— услуги ЖКХ, парковки, транспорт 
и т. д., размышляет господин Меднов. 

Для создания комфортных и без-
опасных условий для жизни в рос-
сийских городах необходимы техно-
логии, которые позволят эффективно 
управлять городским имуществом, 
снизить затраты на эксплуатацию го-
родской инфраструктуры, ускорить 
реагирование на критические ситу-
ации и угрозы, говорят во ФРИИ. По-
добные технологии особенно важны 
в контексте постоянно увеличиваю-
щегося населения городов: ежегодно 
в разработку и внедрение решений в 
области «интернета вещей» инвести-
руется более $10 млрд.

Роман Рожков

Вещи выходят в сеть Структура, связанная с него-
сударственным пенсионным 
фондом «Благосостояние» тре-
бует в суде 2,5 млрд руб. с бывше-
го владельца группы «Связной» 
Максима Ноготкова.

«Финансовые инвестиции» в кон-
це марта подали иск к Максиму Ногот-
кову в Хамовнический суд Москвы, 
рассказали 

”
Ъ“ в «Тринфико», кото-

рая представляет интересы «Финан-
совых инвестиций» и управляет день-
гами НПФ «Благосостояние». Как гово-
рится в иске (копия есть у 

”
Ъ“), в сен-

тябре 2012 года «Финансовые инвес-
тиции» дали в долг 3 млрд руб. кипр-
ской Kamestra Enterprises Limited, на 
тот момент подконтрольной Максиму 
Ноготкову и входящей в группу «Связ-
ной». Сумма была выделена под залог 
15% голландской Svyaznoy N.V. и по-
ручительство господина Ноготкова. В 
начале 2015 года заимодатель обратил 
взыскание на заложенный пакет в свя-
зи с неисполнением Kamestra обяза-
тельств по договору. Учитывая обраще-
ние взыскания на акции и то, что заем 
был частично погашен, истец требует 
от Максима Ноготкова 2,52 млрд руб., 
из которых 2,084 млрд руб.— сумма 
основного долга, а 435 млн руб.— про-
центы, отмечается в иске. При этом 

цена реализации 15% акций Svyaznoy 
N.V. составила €19,7 млн, или 1,494 мл-
рд руб. по курсу ЦБ РФ на дату подписа-
ния документа, говорится в нем. Мак-
сим Ноготков в прошлом году перее-
хал в США. Получить его коммента-
рий вчера не удалось.

• Svyaznoy N.V.— холдинговая ком
пания для ритейлера «Связной», под
контрольна Trellas Enterprises Limited. 
В декабре 2014 года Solvers Олега Ма
лиса выкупила у ОНЭКСИМа права 
требования долга к Trellas, по кото
рому был заложен 51% компании.
Как пояснил 

”
Ъ“ управляющий ди-

ректор «Тринфико» Виталий Балано-
вич, формально у компании есть пра-
ва требования к Максиму Ноготкову, 
но он не исключает, что это не един-
ственный иск. «Нас насторожило по-
ведение менеджмента 

”
Связного“. 

Последняя совместная акция 
”
Связ-

ного“ и 
”
Евросети“ (ее президентом 

является родной брат Олега Малиса 
Александр.— 

”
Ъ“) по снижению цен 

на часть устройств на 25%, вероятно, 
позволит 

”
Евросети“ увеличить свою 

долю рынка, поскольку компания, по 
имеющейся информации, скорее все-
го, делала запасы по ценам до деваль-
вации рубля, тогда как 

”
Связной“ бу-

дет вынужден продавать устройства 

без маржи или себе в убыток»,— ука-
зывает господин Баланович. По его 
словам, задача «Тринфико» вернуть 
денежные средства, компания гото-
ва выйти из «Связного» «по историче-
ской стоимости».

В Solvers вчера заявили, что Ka-
mest ra является офшорной компани-
ей и никогда не была интегрирована 
в группу «Связной». Представитель 
Solvers отметил, что при разбиратель-
стве в английском суде в 2015 году 
Максим Ноготков заявил, что он ни-
когда не владел и не контролировал 
Kamestra. «Вместо того чтобы подвер-
гать сомнению успешную операцион-
ную стратегию 

”
Связного“, предста-

вителям 
”
Тринфико“ и 

”
Финансовых 

инвестиций“ следовало бы сосредо-
точиться на ответе на вопрос: каким 
образом деньги пенсионеров были 
использованы на финансирование 
непрозрачной сделки с офшорной 
компанией Kamestra, единственным 
активом которой были 15% Svyaznoy 
N.V.»,— отмечают в Solvers. В компа-
нии предполагают, что иском «Финан-
совые инвестиции» пытаются создать 
впечатление, что долг им должна вер-
нуть группа «Связной», что «в корне 
неверно».

Анна Балашова

«Благосостояние» просит исполнить долг
С бывшего владельца «Связного» требуют 2,5 млрд рублей

с1 ЦИТАТА

Машины, едущие сами по себе, 
дроны, интернет вещей.  
Будущее здесь, оно уже началось
— Клаус Шваб,
президент Всемирного экономического 
форума в Давосе, на открытии Мирового 
правительственного форума в Дубае, 
в феврале текущего года  
(цитата «РИА Новости»)

январь февраль март февраль март февраль март февраль март февраль март апрельапрельапрельапрельапрель январь январь январь январь

6

8

10

12

14

16тыс. руб.   ● 9,540

7,33%
0

6

12

18

24

30$ ● 20,30

0,49%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,00

0,71%
50

100

150

200

250

300руб.

0,0

0,5

1,0

1,5

2,0

2,5

0,90% 0,48%

● 250,00$ ● 2,23

6,0 16,0 0,0 30,0 0,5 1,40 50 3000,0 2,5

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)



культура

В Инженерном корпусе Тре-
тьяковской галереи откры-
лась выставка портретов из 
собрания лондонской Наци-
ональной портретной гале-
реи, многие из которых никог-
да раньше не покидали границ 
Великобритании. С этого про-
екта, который называется 
«От Елизаветы до Виктории», 
в России официально стар-
тует перекрестный год язы-
ка и литературы Великобри-
тании и России, проходящий 
при поддержке Британского 
совета. Рассказывает ЕЛЕНА 
КРАВЦУН.

В год 160-летия со дня осно-
вания обеих галерей — Нацио-
нальной портретной в Лондо-
не и Третьяковской в Москве — 
их посетители могут наблюдать 
фантастический акт культурно-
го обмена и дипломатии. Спу-
стя почти полтора месяца по-
сле старта лондонской выстав-
ки портретов выдающихся рус-
ских деятелей «Россия и искус-
ство: век Толстого и Чайковско-
го» в Инженерный корпус Тре-
тьяковки по обмену приехали 
«знатные и талантливые британ-
цы». Выставкой «От Елизаветы до 
Виктории» в России официально 
открывается перекрестный год 
языка и литературы Великобри-
тании и России. Кстати, это собы-
тие стало первым выходом в свет 
на посту посла Лори Бристоу, на-
кануне дипломат вручил вери-
тельные грамоты президенту 
России. Обмен выставками тща-
тельно готовился четыре года, 
и вот наконец он случился, не-
смотря на колоссальные расхо-
ды на страхование прибывших 
шедевров.

Выставка «От Елизаветы до 
Виктории», с одной стороны, 
предлагает взглянуть на поэ-
тов, ученых, политических де-
ятелей и даже куртизанок, став-
ших олицетворением нации, а 
с другой — проследить разви-
тие британской портретной жи-
вописи. Эстетических открове-
ний от этой очень спокойной и 
сдержанной экспозиции, курато-
ром которой выступила замести-
тель директора Государственной 
Третьяковской галереи Татьяна 
Карпова, впрочем, ждать не сто-
ит, зато через портреты выставка 
довольно занимательно препо-
дает урок истории. Самым обсу-
ждаемым среди 49 привезенных 
картин стал знаменитый «Чандо-
совский портрет» в раме из пла-
стин черепахового панциря, на 
котором предположительно изо-
бражен Уильям Шекспир. Так, 
в юбилейный год 400-летия со 

дня смерти героя его канониче-
ский портрет немногим младше 
— положивший начало истории 
Национальной портретной гале-
реи, он покинул родину и впер-
вые отправился в Россию. На-
званный чандосовским в честь 
одного из бывших владельцев 
герцога Чандоса, он одно время 
якобы принадлежал поэту и дра-
матургу Уильяму Давенанту, ко-
торый был ближайшим другом 
Шекспира и которого вследст-
вие тогдашних сплетен даже за-
писали в его побочные сыно-
вья. Об этой пикантной истории 
вскользь в своем историческом 
романе «Вудсток» упоминает 
Вальтер Скотт. Согласно портре-
ту, у Шекспира были карие гла-
за, а в ухе он по тогдашней моде 
носил серьгу. И если зрители се-
годня останавливаются в благо-
говейном трепете перед изобра-
жением великого поэта, то сов-
ременники Шекспира видели в 
нем прежде всего человека край-
не проницательного и успешно-
го в практических вопросах.

Среди зрителей бытует обыч-
но несколько преувеличенное 
представление о необычайном 
расположении королевы Елиза-
веты I к Шекспиру — всему ви-
ной романтические легенды и 
мыльные экранизации, одна-
ко на деле прилюдно она никог-
да не выражала своего восхище-
ния, да и в интимном кругу ве-
ла себя сдержанно. Властной вер-
шительницей судеб она скепти-
чески смотрит с парадного ро-

стового прижизненного «Пор-
трета из Дичли» кисти Маркуса 
Герартса Младшего, разместив-
шегося как раз напротив изобра-
жения поэта. Да и поза у нее со-
ответствующая: своими туфель-
ками она упирается в карту Бри-
тании, над головой у нее с одной 
стороны солнечное небо, а с дру-
гой — грозовые облака — мета-
фора и повелительницы света, и 
переменчивого нрава королевы. 
В непосредственной близости 
расположился портрет Роберта 
Деверё, военачальника и невер-
ного фаворита Елизаветы, кото-
рого она за провалившуюся по-
пытку государственного перево-
рота приказала обезглавить. Де-
верё — не единственный поте-
рявший голову от власти в кро-
вавых битвах истории, другая 
пара палача и жертвы представ-
лена в следующем зале: король 
Карл I и Оливер Кромвель, поло-
живший конец абсолютной мо-
нархии в Британии. Цареубий-
ца Кромвель совершил револю-
цию не только в политике — нео-
сознанно он изменил историю и 
британского портрета. По преда-
нию, он сказал художнику Уолке-
ру во время позирования следу-
ющее: «Рисуйте меня таким, ка-
кой я есть,— со всеми прыщами 
и бородавками, иначе не запла-
чу ни пенса», прекратив обычай 
сакрализировать и идеализиро-
вать образы правителей. Напри-
мер, портреты Чарльза Дарви-
на (1883, Кольер), который был 
подарен музею старшим сыном 
ученого, и Джерома К. Джерома 
(около 1889, Соломон), создан-
ный в то время, когда писатель 
работал над своей самой знаме-
нитой книгой «Трое в лодке, не 
считая собаки», выглядят уже не 
величественными восковыми 
масками, а визуальной биогра-
фией с близкого расстояния. Не 
скороговорки, но портреты.

В Кубке Стэнли определились обе пары полуфинали-
стов Восточной конференции — «Тампа-Бей» сыгра-
ет с «Нью-Йорк Айлендерс», а «Вашингтон» — с «Питс-
бург Пингвинс». Противостояние во второй паре между 
клубами, за которые выступают самые яркие звезды 
НХЛ — «Вашингтон Кэпиталс» Александра Овечкина 
и «Питсбург Пингвинс» Сидни Кросби и Евгения Мал-
кина,— обещает стать суперхитом.

«Вашингтон», который выиграл регулярный чемпионат 
и которого чаще остальных называли фаворитом play-off, за-
вершил свою серию стартового раунда на исходе минувшего 
уикенда. Можно даже сказать, только на исходе уикенда, по-
тому что, когда на прошлой неделе вашингтонцы повели в 
противостоянии с «Филадельфия Флайерс» со счетом 3:0, каза-
лось, что никаких препятствий на пути к успеху у них уже воз-
никнуть не может. Но они возникли. «Филадельфия» взяла два 
следующих матча, а в шестом «Кэпиталс», чтобы все-таки оста-
новить ее, пришлось изрядно помучиться на чужой площад-
ке, цепляясь за единственный гол, забитый во втором перио-
де Никласом Бэкстремом с помощью Александра Овечкина.

Но все закончилось благополучно. И из этого выигрыша 
во втором раунде родилась серия, которая обречена превра-
титься в большой хит.

В Северной Америке ее анонсируют, конечно, как бит-
ву двух ярчайших представителей основных мировых хок-
кейных школ: «Вашингтон» представляет россиянин Алек-
сандр Овечкин, а «Питсбург» — канадец Сидни Кросби. Вы-
ступающего за «Пингвинс» соотечественника Овечкина Ев-
гения Малкина, вообще-то ровню по таланту и тому и друго-
му, оставляют как бы за скобками.

Еще в середине апреля к такому подходу не было бы осо-
бенных претензий. Перед play-off Малкин месяц лечил трав-
му руки, и имелись серьезные подозрения, что в кубковой 
части сезона он будет слабым помощником Кросби. Одна-
ко прогнозы не сбылись. Малкин принял участие в четырех 
матчах из пяти против «Нью-Йорк Рейнджерс» и во всех на-

бирал очки. В третьем потряс эффективностью, к дублю до-
бавив две результативные передачи. То есть он в порядке.

Предположение, что те, кто думает, будто бы у «Питсбурга» 
нет ни малейшего шанса справиться с могучим в нынешнем 
сезоне «Вашингтоном», ошибаются, базируется, впрочем, не 
только на том факте, что набрал форму Малкин. Причина ве-
рить в то, что «Пингвинс» навяжет «Кэпиталс» борьбу, кроет-
ся и в вашингтонской серии. В трех завершивших ее встречах 
фаворит забросил всего две шайбы. Это не просто мало — это 
мало безумно. Трудно представить, как с такой результативно-
стью «Вашингтон» может одолеть небезгрешный, но все же по-
ражающий ворота исправно «Питсбург», который, между про-
чим, со своим оппонентом, как минимум не уступающим в си-
ле «Филадельфии», разделался поубедительнее.

Между тем на самое интересное событие дня тянула все 
же не более или менее дежурная вашингтонская победа, а 
та, которую одержал «Нью-Йорк Айлендерс». «Флорида Пан-
терс» из play-off выкинул нью-йоркский лидер Джон Тава-
рес, проявивший потрясающее упрямство во втором овер-
тайме при счете 1:1. Он подобрал отскок после собственно-
го броска, проехал за воротами и запихнул шайбу в сетку.

Примечателен выигрыш был из-за бэкграунда «Айлендерс». 
Этот клуб, который в начале 1980-х стал безусловным флагма-
ном НХЛ и завоевал четыре подряд Кубка Стэнли, переживал 
кризисные времена. Пройти хотя бы раунд play-off ему не уда-
валось 23 года. Последний раз «Нью-Йорк Айлендерс» взял 
верх в серии play-off в 1993-м, а его соперником был на тот мо-
мент действующий обладатель Кубка Стэнли «Питсбург».

Роднит эти две успешные для ньюйоркцев серии, между 
которыми почти четверть века, одно забавное обстоятельст-
во. В обоих случаях ключевым форвардом их противника 
был чех Яромир Ягр: в 1993-м — молоденький игрок «Пит-
сбурга», в 2016-м — 44-летний «динозавр» из «Флориды», ка-
ким-то образом умудрившийся продержаться в хоккее весь 
этот долгий период нью-йоркских злоключений.

Алексей Доспехов

ВЫСТАВКА ПОРТРЕТ

Империя в лицах
«От Елизаветы до Виктории» в Третьяковской галерее

НХЛ

Звезды встали как нельзя лучше
«Вашингтон» вышел на «Питсбург»
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ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Совершенное неприличие   
«Олимпия» Эдуарда Мане в ГМИИ имени Пушкина

В Пушкинский музей привез-
ли хрестоматийный шедевр 
раннего импрессионизма — 
«Олимпию» Эдуарда Мане. 
С картиной на время расстал-
ся парижский музей Орсе — 
с тех пор как картина ока-
залась там, она выезжала 
за пределы французской сто-
лицы всего раз. Рассказывает 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Жаль, что мы уже не сможем 
увидеть «Олимпию» глазами сов-
ременников Мане. На осеннем 
Салоне 1865 года картину при-
шлось вешать повыше и снаб-
жать охраной, настолько возму-
тительными французским бур-
жуа показались и героиня, и са-
ма живопись. Тогда насилие над 
искусством было делом не то 
чтобы редким. На Салоне 1853 
года императрица Евгения, су-
пруга Наполеона III, за плохое 
поведение и излишнюю откро-
венность отстегала хлыстом «Ку-
пальщиц» Гюстава Курбе. Публи-
ка рангом пониже пыталась ты-
кать в «Олимпию» зонтиками 
и тростями. Всем было ясно, что 
с картины смотрит проститутка, 
а не богиня: в памяти еще све-
жа «Дама с камелиями» Алексан-
дра Дюма-сына, где Олимпией 
зовут героиню, которая живет 
«ни с кем и со всеми». И как смо-
трит: расслабленно, без малей-
шего смущения, не пряча лицо, 
как куртизанка на картине пер-
вого учителя Мане Тома Кутюра 
«Гораций и Лидия». В искусстве 
того времени сексуальность дра-
пируется в складки, мифологи-
ческие сюжеты и ложную скром-
ность.  Мане демонстрирует 
ее как есть — без драматичных 
заимствований у классиков, за-
то с прислужницей-негритян-

кой и черной кошкой с выгну-
той спиной, вызывавшей изде-
вательский хохот у зрителей. 
Эмилю Золя, написавшему о Ма-
не несколько статей, пришлось 
учитывать уж слишком острый 
сюжет и называть Олимпию все-
го лишь «первой попавшейся де-
вочкой», которую каждый мо-
жет встретить на улице. Главное, 
считал Золя,— это пятна цве-
та, то есть как видит художник, 
а остальное не так важно.

Но с тем, как видел Мане, 
у зрителей тоже проблемы. Он, 
возможно, первый художник 
новейшего времени, которого 
сравнивали с лубочными кар-
тинками задолго до того, как 
русские футуристы взяли народ-
ные принты за образец. Но Мане 
был далек от рыночного искус-
ства, он копировал Тициана, Ве-
ласкеса и Гойю. Прямая пред-
шественница «Олимпии» — «Ве-
нера Урбинская» Тициана, а де-
монстративная плоскость кра-
сок основана на раннем Гойе — 
даже не на «Обнаженной Махе», 
а на многофигурных народных 
праздниках конца 1780-х. Не то 
чтобы куртизанка Мане слиш-
ком яркая, но цвета здесь само-
стоятельны, а не комплементар-
ны, и в бирюзово-зеленую што-
ру на заднем плане взгляд погру-
жается с той же легкостью, что 
и в кожу Олимпии. За эту сме-
лость в эмансипации цвета Ма-
не называли недоучкой и маля-
ром, и в Салоны он попадал ред-
ко — вместо официальных ху-
дожественных смотрин эпохи 
Июльской монархии художнику 
приходилось строить для поло-
тен отдельные бараки или устра-
ивать выставки в своей мастер-
ской. После смерти Мане «Олим-

пию» спасли для Франции дру-
зья художника, и в первую оче-
редь Клод Моне, объявивший 
сбор средств на покупку и пе-
редачу картины в Люксембург-
ский музей, откуда она отпра-
вилась сначала в Лувр, а по-
том уже во французскую Третья-
ковку — Орсе.

Теперь «Олимпия» вызывает 
негодование другого рода: у лю-
дей образованных и политкор-
ректных — как памятник фран-
цузского колониализма. До ре-
волюционного смысла карти-
ны нам уже не добраться, и Пуш-
кинский помещает ее в малень-
кий музейчик великих моделей. 
Французская куртизанка окру-
жена гипсовой Афродитой Пра-
ксителя, «Форнариной» Джулио 
Романо и «Женой короля» Поля 
Гогена. Благодаря включению 
Гогена вырисовывается глобаль-
ный сюжет о том, как художни-
ки Европы в конце XIX века на-
конец-то поняли, что помимо 
средиземноморской красоты 
есть и другие типы. Подобно Зо-
ля Пушкинский пытается обой-
ти тему профессиональной при-
надлежности «Олимпии», под-
сказывая зрителю в настенном 
тексте, что картина на самом де-
ле «о любви». Конечно, если дол-
го смотреть на любую карти-
ну, можно отыскать в ней что-то 
про любовь, но «Олимпия» сов-
сем не о том — она о повседнев-
ности, об изгнанных ханжами 
за порог приличного общества 
девушках, о том, что вечно пере-
жевывать одни и те же античные 
байки, пусть и возвышенные, 
вредно для извилин и нервов. 
Обо всех, кто не боится показать 
то, что происходит, так, как по-
казывать нужно здесь и сейчас.

В Третьяковской галерее 
на Крымском Валу прош-
ла презентация новой олим-
пийской формы сборной 
России, которая будет но-
ситься на Играх в Рио-де-
Жанейро. Ее уже в вось-
мой раз создала компания 
Bosco di Ciliegi.
Теперь она выполнена в сти-
листике конструктивизма. 
Именно поэтому, для того 
чтобы попасть на презента-
цию, надо было пройти че-
рез залы с произведения-
ми представителей русского 
авангарда, в том числе Кази-
мира Малевича.
В презентации наряду с ди-
ректором Третьяковской га-
лереи Зельфирой Трегуло-
вой и главой компании Bosco 
di Ciliegi Михаилом Кусни-
ровичем участвовали пре-
зидент Олимпийского коми-
тета России Александр Жу-
ков и помощник президента 
РФ Игорь Левитин. А пред-
ставляли форму олимпий-
ские чемпионы Светла-
на Хоркина, Татьяна Навка, 
Алексей Немов, а также 
главный тренер волейболь-
ной сборной России Влади-
мир Алекно и знаменитый 
хоккеист Павел Буре.

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Российский баскетбол  
подрос на девальвации
Единая лига ВТБ обнародовала бюджеты клубов

Единая лига ВТБ по традиции в конце сезона обна-
родовала бюджеты российских баскетбольных клу-
бов, в нее входящих. Лидером по расходам и дохо-
дам, впрочем, как и по игре, остается ЦСКА, расходная 
часть бюджета которого на текущий сезон превыси-
ла 2,75 млрд руб. Вынуждены были ввиду девальвации 
рубля нарастить траты и другие клубы. Так, «Химки» 
израсходовали почти вдвое, а «Локомотив-Кубань» — 
на четверть больше, чем в прошлом году.

Единая лига ВТБ является единственной профессиональ-
ной спортивной лигой в России, ежегодно публикующей бюд-
жеты как входящих в нее клубов, так и собственный. Правда, 
стоит оговориться, что речь идет только о девяти российских 
командах, выступающих в чемпионате. Что касается семи 
иностранных клубов, то, как сообщил почетный президент 
Единой лиги ВТБ, глава администрации президента РФ Сер-
гей Иванов, пять из них также представили финансовые отче-
ты. «Но обнародовать эти данные, ввиду того что речь идет об 
иностранных командах, я не могу»,— сказал Сергей Иванов.

Обращает на себя внимание то, что ни один из девяти от-
читавшихся клубов не показал убытков. Большинство ко-
манд свели бюджеты без дефицита, а «Зенит», «Автодор» и 
даже испытывающий трудности с финансированием «Крас-
ный Октябрь» отчитались о небольшой прибыли. В случае с 
«Зенитом» очень помогли 105 млн руб., полученных в виде 
субсидии от ФК «Зенит».

Лидером по размерам бюджета по традиции стал москов-
ский ЦСКА. Доходы армейцев составили 2,759 млрд руб., 
что на 482 млн руб. больше, чем сезоном ранее. Основными 
источниками стали спонсорские контракты с «Норникелем» 
(47% от объема спонсорской поддержки), «Ростелекомом» 
(30%) и «Аэрофлотом» (12%). Вкупе они принесли 1,486 млрд 
руб. Плюс еще 1,195 млрд руб. составил взнос «Норникеля» 
как владельца клуба. Добавим, что за счет проведения мат-
чей ЦСКА заработал 61 млн руб., а еще 12 млн руб. составили 
призовые за участие в турнирах.

Рост расходов того же ЦСКА господин Иванов объяснил де-
вальвацией рубля. Впрочем, на фоне «Химок», нарастивших 
расходы практически вдвое — с 884 млн до 1,634 млрд руб. (в 
действительности траты будут больше, поскольку «Химки» 
уведомили лигу о том, что сейчас платят зарплату двум глав-

ным тренерам — Душко Ивановичу и отстраненному в марте 
от работы Римасу Куртинайтису), рост расходов ЦСКА не вы-
глядит таким уж солидным. Отметим, что «Химки» наполня-
ют свой бюджет в основном за счет поступлений от подкон-
трольной Алишеру Усманову USM Holdings, внесшей в кассу 
клуба 1,1 млрд руб. Эти средства в отчетности команды прохо-
дят по статье «субсидии и пожертвования».

Третьим бюджетом в лиге может похвастать краснодар-
ский «Локомотив-Кубань» — 1,102 млрд против 752,3 млн 
руб. в прошлом сезоне. Основным источником дохода клуба 
является спонсорский контракт с РЖД — 644 млн руб. Еще 
304 млн руб. идут уже от Северо-Кавказской железной доро-
ги по договору с Краснодарским краем.

Отметим, что «Локомотив», проводящий самый успешный 
сезон в своей истории (если сегодня краснодарцы обыграют 
«Барселону», они впервые попадут в «Финал четырех» Евроли-
ги), в том, что касается расходов именно на зарплаты игроков, 
сильно отстает от ЦСКА и «Химок». «Локомотив» потратил на 
баскетболистов лишь 780 млн руб. (ЦСКА — 1,594 млрд руб., 
«Химки» — 1,105 млрд руб.). Гораздо меньше краснодарцы 
тратят и на содержание тренерского штаба — 70 млн против 
177 млн руб. и 112 млн руб. у ЦСКА и «Химок». При этом по по-
ступлениям от продаж билетов «Локомотив» уступает только 
ЦСКА. Правда, сильно — 23 млн против 61 млн руб. Впрочем, 
«Химки» и вовсе собрали только 10 млн руб.

Комментируя финансовую деятельность самой Единой ли-
ги ВТБ, Сергей Иванов отметил, что она также заканчивает се-
зон с профицитом — 1,1 млн руб. Расходы составили 383 млн 
руб. Треть от этой суммы — призовой фонд, составляющий 
132 млн руб. Господин Иванов напомнил также, что задачей 
профессиональных клубов остается получение прибыли, а 
команды, которые с ней не справляются, могут столкнуться 
с санкциями. Первым в очереди стоит «Красный Октябрь», бу-
дущее которого, после того как его владелец Дмитрий Гераси-
менко покинул Россию, а менеджмент клуба был задержан в 
рамках расследования уголовного дела о хищениях на одно-
именном волгоградском металлургическом комбинате, под 
большим вопросом. Вторая — тбилисская «Вита». Финансовых 
претензий к грузинской команде нет, но ее игра — 29 пораже-
ний в 30 матчах — не может не вызывать беспокойства.

Александр Петров

На выставке «От  Елизаветы 
до Виктории» в числе про-
чих удовольствий  можно 
ощутить на себе  взгляды 
английских дипломатов 
XVII века    
  ФОТО ЕВГЕНИЯ АЛЕКСЕЕВА /  

ГОСУДАРСТВЕННАЯ  

ТРЕТЬЯКОВСКАЯ ГАЛЕРЕЯ

BOSCO ПРЕДСТАВИЛА 
ОЛИМПИЙСКУЮ 
ФОРМУ
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